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Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал

ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

Будем вращать планеты
   ОБРАЗОВАНИЕ

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Ростовские студенты «оживили» 
мозаики из подземных переходов 
Ростова и создадут приложение 
для тематического турмаршру-
та. Такой необычный проект при-
думали в анимационном центре 
«Магика» ДГТУ. Он реализуется 
при поддержке Росмолодежи.

Анимировали профессии
«Ожившие» персонажи мо -

заичных панно – идея худо -
жественного руководителя цен-
тра Екатерины Борисовой. Пер-
выми в эксперимент включили 

мозаики из перехода на проспекте 
Ворошиловском, где изображены люди 
разных профессий.

– Идея ностальгическая, потому что 
эти мозаики знакомы ростовчанам с 
детства. Я часто гуляю в центре города, 
спускаюсь в переходы и с болью наблю-
даю за судьбой этих красочных панно. 
То их загораживали ларьками, то сби-
вали, то их заливало водой...Захотелось 
внести свой вклад в сохранение нашего 
исторического наследия, – рассказы-
вает Екатерина Борисова. – Тем более 
что на мозаиках удобно обучать сту-
дентов ретуши и анимации. Мы берем 
готовую картинку и делаем фотокор-
рекцию, восстанавливаем утраченные 
фрагменты. Допустим, если персонаж 
наклонился, то необходимо воспол-
нить образовавшуюся за ним пустоту. 

потян у ть это направление. 
Работа кропотливая, требует 
особой усидчивости, надо не 
оставить без внимания ни один 
элемент, даже самый крошеч-
ный.

– В планах сделать «ожив-
шие» космические мозаики из 
перехода на проспекте Киров-
ском. Будем вращать планеты 
и перемещать космонавтов в 
пространстве. А еще мы хотим 
привлечь своим проектом вни-
мание и к насущным пробле-
мам – например, в переходе на 
Кировском неплохо бы сделать 
более яркое освещение, – пред-
лагает Екатерина Борисова.
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   ИНИЦИАТИВА

Герман ПРИШВИН, office@don.media

Заводы и фабрики в России  
начнут вводить в эксплуатацию  
по новым правилам. Поправки, 
которые уже поддержали дон-
ские депутаты, должны вступить 
в силу с 1 марта 2023 года.

Сейчас в нашей стране на за-
пуск заводов и фабрик, как прави-
ло, уходит четыре-пять месяцев. 
Однако процесс может затянуться 
до года, сетует глава комитета 
регионального парламента по эко-
номической политике, генераль-
ный директор Агентства инвес-
тиционного развития Ростовской 
области Игорь Бураков.

– Я сопровождаю большое коли-
чество промышленных проектов 
и знаю, что фактически минимум 
на четыре-пять месяцев замора-
живаются большие инвестиции 
(предприятие-то уже построено, 
деньги вложены в полном объеме), 

которые не приносят никакого дохода 
ни инвесторам, ни государству, так как 
без официального ввода в эксплуатацию 
невозможно начать полноценный выпуск 
продукции, – объяснил суть проблемы 
Игорь Бураков.

В донском парламенте решили изме-
нить ситуацию и поддержали проект 
федерального закона, который уточняет 
требования к безопасности промышлен-
ных объектов. 

Известно, что сейчас документ го-
товится ко второму чтению в Государ-
ственной Думе. Он внесет поправки в 
Федеральный закон «О промышленной 
безопасности опасных производствен-
ных объектов».

– Будет проще, быстрее и дешевле 
подготовить декларации промышлен-
ной безопасности опасных производ-
ственных объектов. При разработке 
деклараций строящихся и реконстру-
ируемых производств и определении 
класса их опасности разрешат не сум-
мировать опасные вещества одного 
вида, если нет риска каскадного разви-
тия аварий (эффекта домино), – уточнил 
Игорь Бураков.

Это перемены важны прежде 
всего для промышленных кла-
стеров, где расстояние между 
производственными объектами 
может составлять менее 500 м.

Предваряя ряд вопросов, 
парламентарии уверяют, что 
новые правила не нанесут 
ущерба безопасности про-
мышленных объектов, а лишь 
позитивно отразятся на сроках 
строительства. 

По данным Заксобрания 
Ростовской области, поправ-
ки разработаны, исходя из 
специальной дорожной карты, 
утвержденной Правительством 
Российской Федерации. Ее 
миссия – реализовать механизм 
управления системными изме-
нениями нормативно-правового 
регулирования предпринима-
тельской деятельности «Транс-
формация делового климата». 
Процесс курируют заместитель 
председателя Правительства 
России Андрей Белоусов и 
Минэкономразвития РФ.

ЛЮДИ  
НОМЕРА
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Вячеслав Василенко, зампредсе-
дателя донского Заксобрания

Будущее «Службы-112»  
видится в дальнейшей  
интеграции с комплексом 
«Безопасный город»
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Андрей Кудряков,  
историк и писатель

Здесь и сейчас происходят 
самые значимые события  
со времен Великой  
Отечественной войны
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Оксана Коростиева,  
председатель комитета ТПП РО

В Ростовской области  
стало больше  
локальных брендов

мир
США (3)
ОАЭ (4)
Азербайджан (5)
Италия (7)

область
Батайск (2)
Новошахтинск (2)
Зимовники (4)
Таганрог (6)
Красносулинский район (2)
Аксайский район (3)
Азовский район (4)

страна
Кострома (5)
Красноярск (5)
Новосибирск (6)
Дубна (7)

ЧертковоЧертково

ЦелинаЦелина

Усть-ДонецкийУсть-Донецкий

СоветскаяСоветская

РемонтноеРемонтное

ПРОЛЕТАРСКПРОЛЕТАРСК

ОрловскийОрловский

ЧалтырьЧалтырь

МИЛЛЕРОВОМИЛЛЕРОВО

Матвеев  Матвеев  
КурганКурган

Большая  Большая  
МартыМартыновкановка

КашарыКашары

ГлубокийГлубокий

ЗимовникиЗимовники ЗаветноеЗаветное

ДубовскоеДубовское
РомановскаяРомановская

ВеселыйВеселый

КазанскаяКазанская

БагаевскаяБагаевская

АЗОВАЗОВ

ШАХТЫШАХТЫ

БАТАЙСКБАТАЙСК

ВешенскаяВешенская

БоковскаяБоковская

МилютинскаяМилютинская

ТарасовскийТарасовский

ОбливскаяОбливская

МОРОЗОВСКМОРОЗОВСК

ТацинскаяТацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВАБЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСКСЕМИКАРАКОРСК
ЦИМЛЯНСКЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСККОНСТАНТИНОВСК

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ
ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ГУКОВОГУКОВО
ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК

КРАСНЫЙ КРАСНЫЙ 
СУЛИНСУЛИН

КаменоломниКаменоломни
Родионово-Родионово-

НесветайскаяНесветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

ПокровскоеПокровское

КуйбышевоКуйбышево

КагальницкаяКагальницкая ЗЕРНОГРАДЗЕРНОГРАД

ЕгорлыкскаяЕгорлыкская

ПесчанокопскоеПесчанокопское

САЛЬСКСАЛЬСК

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНШАХТИНСКИЙСКИЙ

АКСАЙАКСАЙ

на 1-е полугодие 2023  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам ВОВ, инвалидам,
подробности по бесплатному номеру 8 800 500 95 53

П2774
подписной индекс

115,24
стоимость подписки  

на печатную версию газеты 
на 1 месяц, руб.

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

подпиСКа
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Чем быстрее будут 
запускаться новые 
заводы и фабрики, 
в том числе импор-
тозамещающие про-
изводства, тем ско-
рее они начнут при-
носить экономичес-
кий эффект и пользу 
нашей стране.
Игорь Бураков,  
генеральный дирек-
тор Агентства инвес-
тиционного развития 
Ростовской области
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Тёплое  Тёплое  
будущее  будущее  
донских  донских  
заводовзаводов

Тёплое  Тёплое  
будущее  будущее  
донских  донских  
заводовзаводов

Задача достаточно сложная 
– мы стараемся избегать по-
сторонних деталей, хотим 
сохранить аутентичность 
картины. Анимация тоже не-
простая: одно дело – работать 
с придуманным мультяшным 
персонажем, там допускается 
больше погрешностей, и дру-
гое – «оживить» реалистич-
ного героя – доярку, шахтера, 
учительницу... Где-то не так 
пойдет рука, и этот малень-
кий промах может вызвать 
неприятие картинки в целом.

Осветите космонавта!
Самих аниматоров, кото-

рые участвуют в проекте, 
немного. Не каждый может 

Игорь Прокофьев, 
руководитель IT-компании

Наша новая платформа Наша новая платформа 
для поиска IT-персонала для поиска IT-персонала 

позволяет сократить  позволяет сократить  
время поиска  время поиска  
сотрудников  сотрудников  

и финансовые затратыи финансовые затраты



новости

с Викторией
Головко

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ

8 февраля – День российской науки. Всех земляков поздравляют 
с праздником губернатор Ростовской области Василий Голубев 
и председатель Заксобрания региона Александр Ищенко.

«Донской край обладает значительным исследовательским потенци-
алом. Научные и образовательные учреждения области активно под-
ключились к инженерным разработкам, к созданию новых цифровых 
технологий, исследованиям в фармакологии, медицине, продбезопас-
ности. Развитие инновационных направлений, реализация идей  
и проектов – это весомый вклад донских ученых в обеспечение  
технологического суверенитета нашей страны.
Убеждены, что ваши знания, пытливый ум, целеустремленность,  
творческий подход обязательно дадут результат!» – говорится  
в поздравлении.

Ставка на неформальность  
и быстроту
Еще два муниципальных центра управления (МЦУ) нача-
ли работать в донском регионе. Как пояснил замгубер-
натора Артем Хохлов, речь идет о центрах в Красносу-
линском и Зимовниковском районах. Их сотрудники бу-
дут координировать работу с жителями муниципалитетов 
в соцсетях. Чтобы отклик на ту или иную опубликованную 
информацию не был формальным, а решения принима-
лись оперативно, сотрудники МЦУ отслеживают сообще-
ния и дают пользователям качественную обратную связь. 
Перед стартом работы пилотных МЦУ их сотрудников об-
учили в Центре управления регионом. В целом в донском 
регионе сейчас работает уже больше 20 МЦУ.2
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Андрей Кудряков:  
«На Донбассе сейчас  
решается будущее России»

Настроены на победу
– Интересно узнать 

о бытовых условиях, в 
которых находятся наши 
ребята на передовой.

– Я бы назвал их пятизвез-
дочными. В землянках и 
блиндажах очень чисто. Где 
возможно, проведен электри-
ческий свет, присутствует 
интернет. Отличные бани, в 
которых можно попариться с 
березовым веничком. Пища 
готовится на плитах, рабо-
тающих от баллонного газа, 
причем повара – мобилизо-
ванные ребята, работавшие 
в ресторанах Ростова. Хотя 
еда не блещет изысками, но 
хороший гороховый суп с 
копченостями или борщ с 
тушенкой понравятся даже 
гурманам.

На передовую приезжают 
артисты и музыканты, же-
лающие поддержать наших 
бойцов. Выступают барды, 
военные песни восприни-
маются по-особенному. Би-
блиотечная сеть Ростова 
передала сюда книги, они 
тоже пользуются спросом.

Здесь замечательные ко-
мандиры, донецкие мужики 
с огромным боевым опытом. 
Они берегут солдат. Посты 
наблюдения меняются часто, 
часовым не приходится по-
долгу мерзнуть. Моральный 
дух на высоте, все настроены 
на победу.

Кукла для девочки  
– Как воспринимается 
гуманитарная помощь, 
приходящая из всех 
регионов России? 

– Помимо прочего мы при-
везли бойцам письма и рисун-
ки от школьников Ростова. 
Впечатляет до слез, когда 
бойцы читают послания, а по-
том прикрепляют их к стенам 
блиндажей. Когда солдат на-
ходит трогательную записку 
в теплых носках, связанных 
руками неизвестной ему жен-
щины. Точно такое же было 
в Великую Отечественную 
войну, с которой в нашем 
фильме прямые аналогии.

Сладости и самодельные 
игрушки мы передавали 
детям Донбасса, которые 
оказались в зоне боевых 
действий. И девочка, что жи-
вет в подвале разрушенного 
нацистами дома, ложится 
спать с куклой, сделанной ее 
сверстницей в Ростове. Это 
сильные эмоции.

– Какой эпизод коман-
дировки получился са-
мым ярким? 

– Нас привезли для съе-
мок в разрушенное депо До-
нецка, и вид разбитых, пе-
реломанных пассажирских 
вагонов произвел на меня 
апокалиптическое впечат-
ление. Среди них выделялся 
фирменный «Донбасс», не-
когда курировавший между 
Донецком и Москвой, – как 
символ мирной жизни, ког-
да власть на Украине еще 
не захватили нацисты. И, 
конечно, развалины Соледа-
ра, который можно назвать 
Сталинградом наших дней.

– Когда мы увидим сня-
тый вами фильм?

– Весной завершим съем-
ки, монтажный период про-
длится до лета. Осенью в 
наших планах – проведение 
большого международного 
фестиваля документально-
го военно-патриотического 
кино в Ростове-на-Дону. На 
нем мы и представим наш 
кинофильм «Донбасс. Вспо-
минания о будущем».

   АКТУА ЛЬНО

Александр ОЛЕНЕВ 
office@don.media

Вторую неделю группа 
ростовских кинодоку-
менталистов проводит на 
местах боев под Авдеев-
кой и Соледаром, снимая 
фильм под рабочим назва-
нием «Донбасс. Вспомина-
ния о будущем». Автор сце-
нария – ростовский исто-
рик и писатель, руководи-
тель поискового объеди-
нения «Миус-фронт» Анд-
рей Кудряков. «Молот» 
взял у него интервью.

На линии огня
– Андрей Юрьевич, 

чем Донбасс сегодня 
привлекает кинодоку-
менталистов? 

– Помимо съемок филь-
ма самой важной задачей 
мы ставили поддержать 
ребят, которые с оружи-
ем в руках противостоят 
нацизму. Вместе с нами 
здесь большое количество 
невоенных людей – это 
журналисты, политики, 
музыканты, писатели, ху-
дожники. Все убеждены 
в одном: на Донбассе ре-
шается судьба будущего 
России. Здесь и сейчас про-
исходят самые значимые 
события со времен Вели-
кой Отечественной войны. 
Наступил переломный 
момент истории, и мы на-
ходимся в его эпицентре.

– Расскажите о задум-
ке кинофильма.

– Наша аудитория – это 
молодежь, которой жить 
в завтрашней России. Ее 
судьбу сегодня выбирают 
и молодые солдаты, и даже 
дети Донбасса, которые 
укрываются в подвалах 
от снарядов украинской 
артиллерии. Мы задаем 
им схожие вопросы: ка-
ким они видят будущее? 
Ответы самые разные, 
порой неожиданные. Нам 
рассказывают про страну, 
в которой хочется жить. 
Уверен, что фильм помо-
жет всем нам осознать, 
куда мы идем.

– Какой состав твор-
ческой группы?

– Реж иссер –  Ю ри й 
Мальцев, я – автор сце-
нария. С нами еще два 
человека, они выполняют 
роль охраны и проводни-
ков. Этих ребят мы знаем 
давно: это местные поиско-
вики, входящие в объеди-
нение «Миус-фронт», а 
сейчас взявшие в руки 
оружие. Они полностью 
увлечены идеей фильма и 
помогают нам во всем. За-
бросив автоматы за спину, 
устанавливают освещение 
и настраивают микрофоны 
для съемок, подыскивают 
героев для интервью. Они 
полноценные участники 
создания фильма, за что 
мы им очень благодарны.

– Где проходили съем-
ки?

– В районе Авдеевки и 
Соледара, в расположении 
11-го полка ВС ДНР. Здесь 
мы встретили много на-
ших земляков из Ростова. 
Ребята с Комсомольской 
площади, Западного жи-
лого массива, Чкаловского 
поселка. Ростовчане вы-
деляются своеобразным 
юмором и позитивным на-
строем. Заряжают энергией 
весь воинский коллектив.

Шанс для 
маленького театра

Донской школьник предло-
жил главе государства Вла-
димиру Путину приурочить 
спектакли школьных театров 
к значимым датам российской 
истории.

Встреча президента РФ Влади-
мира Путина с представителями 
патриотических и молодежных 
организаций прошла в музее-па-
нораме «Сталинградская битва» в 
80-ю годовщину этого сражения. 
Иван Ковалев предложил приуро-
чить спектакли школьных теат-
ров к памятным датам крупных 
исторических событий, напри-
мер к годовщине Курской битвы, 
а еще организовать фестиваль 
школьных театров в честь юбилея 
Победы в Великой Отечественной 
войне. Юный артист признался, 
что для коллектива из маленько-
го города очень ценно выступать 
на больших сценах, участвовать 
в крупных проектах, таких как 
«Школьная классика». Он до-
бавил, что занимается в театре 
«Первый ряд» школы № 1 Ново-
черкасска, их труппа поучаство-
вала в «Школьной классике».

– Когда люди приобщаются к 
театральному искусству с юных 
лет, это, безусловно, становится 
мощным зарядом на всю жизнь, 
потому что способствует раз-
витию личности, особенно если 
это развитие основано на русской 
классике, – пояснил, отвечая Ива-
ну, Владимир Путин. – Русская 
классика всемирно признана, и 
кто бы и как бы ни хотел отме-
нить русскую культуру, россий-
скую культуру, это глупость. Но 
самое-то главное – мы понимаем, 
насколько она важна для нас, для 
нашей страны, для наших людей. 
А то, что вы этим занимаетесь, 
очень здорово, тем более если 
еще и обращаетесь к героиче-
ским страницам истории нашего 
народа. Поэтому я обязательно 
поговорю с Ольгой Борисовной 
Любимовой и Сергеем Сергееви-
чем Кравцовым (министром куль-
туры и министром просвещения 
РФ. – Прим. ред.), чтобы они вме-
сте нашли способ поддержать это 
школьное театральное движение.

Экспозиция 
в вагонах поезда

Передвижная выставка-музей 
«Поезд Победы» пройдет в Вол-
годонске, Шахтах, Новочеркас-
ске и Ростове.

В составе – 10 вагонов, посвя-
щенных событиям Великой Оте-
чественной. Музей разместится 
на железнодорожных вокзалах, 
рекомендуемый возраст посети-
телей – 12 лет и старше. В нашем 
регионе поезд будет находиться с 
6 по 14 февраля, для каждого го-
рода выделены конкретные даты. 
Экспозиция бесплатная, однако 
нужно пройти регистрацию на 
сайте проекта поездпобеды.рф. 
Как пояснил замгубернатора Ар-
тем Хохлов, Ростовская область 
встречает «Поезд Победы» в 
третий раз. Сейчас эта выставка 
– еще и часть цикла мероприя-
тий, приуроченных к 80-летию 
освобождения региона от гитле-
ровцев.

Еще одна особенность нынеш-
ней выставки – вагон, рассказы-
вающий о военных трибуналах.

Пожарам  
«ударят по рукам»

В этом году на защиту ок-
ружающей среды в донском 
регионе предусмотрели более 
1,2 млрд рублей.

Деньги пойдут на расчистку 
рек, мониторинг состояния воз-
духа, мероприятия по охране и 
воспроизводству лесов, ликви-
дацию экологического ущерба. 
Такие данные прозвучали во 
врем я отчета региона льного 
минприроды. Среди акцентов 
2023 года – увеличение площади 
лесовосстановления на 200 га. 
Одновременно в регионе усилят 
мониторинг пожарной безопас-
ности.

– Не дожидаясь опасного пе-
риода, надо проверить готовность 
личного состава, техническую 
оснащенность, наличие средств 
для оперативного реагирования 
в случае возгорания, – акцен-
тировал глава области Василий 
Голубев.

совой помощник, в некоторых 
городах области теперь можно 
записаться на прием к врачу с 
его помощью. Это Ростов-на-
Дон у,  Бат а йск ,  Вол г одонск , 
Новошахтинск, Новочеркасск, 
Шахты. Также операторы могут 
проконсультировать по вопро-
сам частичной мобилизации, 
призыва на воинскую службу 
и помощи беженцам. С февра-
ля 2022 года за консультацией 
по этим вопросам обратились 
83,5 тысячи местных жителей.

– Система стабильно работает, 
активно развивается. Каждый, 
кто звонит по единому номеру 
112, знает, что, во-первых, он 
туда дозвонится, а во-вторых, 
его запрос будет обработан мак-
симально оперативно. Будущее 
этой системы, безусловно, ви-
дится в дальнейшей интеграции 
с комплексом «Безопасный го-
род», в их совместной трансфор-
мации под современные нужды 
и потребности, – подчеркнул 
заместитель председателя За-
конодательного собрания дон-
ского региона – председатель 
комитета по аграрной политике 
Вячеслав Василенко.

   ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

Председатель комитета Законо-
дательного собрания Ростовской 
области по делам военнослужа-
щих, ветеранов военной служ-
бы, гражданской обороне и чрез-
вычайным ситуациям Григорий 
Фоменко провел круглый стол 
на тему работы системы вызова 
экстренных оперативных служб 
по номеру 112.

Он отметил, что донской ре-
гион – один из первых в стране, в 
которых появился единый номер 
«телефона спасения».

– Эта служба является круглосу-
точной и несет ответственность за 
своевременность принятия необхо-
димых экстренных мер по защите 
и спасению людей. Как мы все 
понимаем, в условиях настоящего 
времени четкое функционирование 
«Cистемы-112» имеет особое значе-
ние, поэтому сегодня решили под-
робно обсудить, как она работает и 
с какими проблемами сталкивается, 
– подчеркнул Григорий Фоменко.

Директор департамента по 
предупреждению и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций Рос-
товской области Павел Нудгин 
выступил с докладом, в котором 
отметил, что за шесть лет суще-
ствования службы было принято 
более 21 млн вызовов.

– Достаточно сказать, что в 
минувшем году наша система 
раннего обнаружения лесных и 
ландшафтных пожаров выявила 
на ранней стадии 1039 природ-
ных возгораний и 18 лесных 
пожаров. По лесным пожарам 
выявляемость 100-процентная, 
по природным – около 80%, 
– добавил Павел Нудгин. – В 
среднем ежедневно поступает 
приблизительно 11 тысяч звон-
ков, которые обрабатываются с 
соблюдением временного норма-
тива – 8 секунд, чтобы ответить 
на звонок, и 45 секунд на под-
ключение службы экстренного 
реагирования. Среднее время 
полной обработки вызова – три 
минуты.

Важно, что в прошедшем году 
функционал «Службы-112» су-
щес т вен но ра сш и ри л и.  Бы л 
добавлен автоматический голо-

Перспектива – развиваться

И для бойца,  
и для полевого лагеря

   СИТУАЦИЯ

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Из донского региона про-
должается отправка гума-
нитарных грузов, которые 

послужат как участникам спец-
операции, так и пригодятся,  
например, для дополнительного 
обустройства полевых лагерей, 
да и просто порадуют, станут 
напоминанием о доме.

Своя миссия есть  
и у гостинцев

Например, недавно военнослу-
жащим передали технические 
средства, не входящие в стандарт-
ный набор Минобороны РФ. Ре-
шение о приобретении за счет об-
ластного бюджета радиостанций, 
биноклей и другого оборудования 
принял глава региона Василий 
Голубев.

Кроме того, с Дона в зону спец-
операции отправили и спальные 
мешки, обувь, коврики, имуще-
ство, которое сослужит хорошую 
службу для дополнительного 
обустройства полевых лагерей. 
Товары приобрели на деньги, со-
бранные в Ростовском фонде под-
держки регионального сотрудни-
чества и развития, существующем 
в донском регионе. Фонд попол-
няют за счет добровольных по-
жертвований, которые вносят как 
жители Дона, так и предприятия, 
организации. В 2022 году в фонд 
перечислили в общей сложности 
свыше 770 млн рублей.

Немаловажно и то, что вместе с 
важными грузами и техническими 
устройствами бойцов и просто по-
радовали, передав от жителей Дона 
и организаций сладости, чай, кофе.  

Все эти приятные мелочи – лиш-
нее напоминание для военнослу-
жащего о том, что дома, на ма-
лой родине, о нем заботятся, его 
любят и ждут с победой. Такие 
гостинцы поднимают боевой дух, 
настроение.

Сопровождал этот груз зам-
губернатора Вадим Артемов. В 
одном из подразделений, находя-
щихся в зоне СВО, он также про-
вел личный прием. Бойцы обра-
тились с различными просьбами, 
речь шла о необходимости помочь 
с завершением ремонта крыши, за-
менить систему отопления в доме, 
о других бытовых проблемах, ко-
торые возникли у семей бойцов.

– Встреча с военнослужащими 
– часть масштабной планомерной 
работы, которую правительство 
региона проводит для оказа-
ния помощи военнослужащим, 
принимающим участие в специ-
альной военной операции. По 
заявкам Министерства обороны 
приобретается оборудование, до-
полнительное имущество, пред-
меты личной гигиены, а также 
продукты питания, не входящие 
в стандартный набор, предостав-
ляемый по нормам Минобороны 
РФ, – уточнил Вадим Артемов.

Сила святыни
Вдобавок партию груза недав-

но доставили с Дона в ЛНР под 
эгидой фракции «Единая Россия» 
в донском парламенте. В частно-
сти, в подразделения, где служат 
мобилизованные из Ростовской 
области, передали два внедо-
рожника «Нива» с продуктами и 
специальным снаряжением. Кро-
ме того, частью груза стали 14 т 
овощей и фруктов, предназначен-
ные для четырех детдомов ЛНР. 
В доставке груза поучаствовал 

руководитель фракции «Единая 
Россия» в Заксобрании области 
Владимир Ревенко.

А особым донским подарком 
стала икона Порт-Артурской Бо-
гоматери. Ее по просьбе спикера 
донского парламента Александра 
Ищенко отвез в ЛНР замруко-
водителя фракции «ЕР» в Заксо-
брании Максим Гелас. Реликвию 
передали настоятелю Свято-Ми-
трофановского храма (ЛНР) про-
тоиерею Олегу. Этот старинный 
храм, возведенный в 1846 году, 
серьезно пострадал из-за украин-
ского артиллерийского обстрела. 
Сейчас богослужения идут в при-
способленном помещении. Однако, 
как уточняется на сайте донского 
парламента, уже обсуждается во-
прос восстановления храма.

В сборе гумгрузов участвуют в 
том числе учреждения культуры. 
Например, от Гуковского музея 
шахтерского труда недавно пере-
дали для участников СВО очеред-
ную партию помощи:  термобелье, 
лекарства, сгущенку, печенье, 
консервы.

– Поддержать бойцов было ини-
циативой сотрудников нашего 
музея. Сейчас формируем и еще 
одну партию, хотим помочь с при-
обретением оборудования для об-
устройства блиндажей, – рассказал 
«Молоту» директор музея Евгений 
Гаркушев.

   Вадим Артемов провел в одном из подразделений личный прием, бойцы рассказали о своих просьбах

  Сценарист  
Андрей  

Кудряков (слева)  
и режиссер 

Юрий Мальцев 
во время съемок 

кинофильма  
«Донбасс.  

Вспоминания  
о будущем»
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Более 2500  
заявок от семей военно-
служащих отработали донские  
волонтеры, объединенные  
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Рак попятится назад?
   ДЕНЬ РОССИЙСКОЙ  

НАУКИ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Победителями конкурса ЮНЦ РАН 
на соискание премии для моло-
дых ученых имени члена-коррес-
пондента РАН Ю.А. Жданова  
за выдающиеся достижения в об-
ласти химии стали кандидат хи-
мических наук Евгений Гусаков  
и аспирантка второго года обу-
чения ЮФУ Татьяна Красникова. 
Конкурс приурочен к 20-летию 
ЮНЦ РАН. «Молот» поинтересо-
вался работой молодых химиков.

С минимумом отрицательных 
последствий

Тема исследования Татьяны и Ев-
гения для непосвященных звучит 
более чем сложно: «Эксперимен-
тальное и теоретическое исследо-
вание кислотно-катализируемых 
реакций 1,2-бензохинонов с 2-ме-
тилазотистыми гетероциклически-
ми соединениями». Руководителем 
исследования выступил ведущий 
научный сотрудник ЮНЦ РАН, 
кандидат химических наук Юрий 
Саяпин.

– Исследования комплексные, 
– объясняет Евгений Гусаков, – и 
одна из основных проблем, кото-
рую они призваны решить, – полу-
чение органических соединений с 
биологической активностью, кото-
рые в будущем, возможно, станут 
лекарственными препаратами.

Речь идет о соединениях с про-
тивораковой активностью.

– Задача состоит в том, – добавля-
ет Татьяна Красникова, – чтобы по-
лучить соединения с наименьшим 
количеством побочных эффектов 
по сравнению с теми препаратами, 
которые сейчас присутствуют на 
лекарственном рынке для лечения 
онкологических больных.

И лучше, чем у природы
Трополоны и их аналоги широко 

представлены в природе. Они про-
являют высокую биологическую 
активность.

Такие их представители, как 
хиноктиол, колхицин, колхамин 
известны давно, в растениях они 
выполняют антибактериальные 
и противогрибковые функции. 
Названные соединения активно 
исследуют в азиатских странах, 
в том числе и их противораковую 
активность.

Те соединения, которые исследу-
ют Татьяна и Евгений, структурно 
похожи на природные трополоны. 
Ранее в лаборатории был открыт 
простой способ синтеза этих ве-
ществ: одностадийный, с хороши-
ми выходами. Исходные соедине-
ния для синтеза доступны. Причем 
этот метод позволяет получать 
широкий спектр продуктов в зави-
симости от заместителей в исход-
никах – серию новых гетероциклов 
с противораковой активностью.

Биологическую активность 
полученных соединений иссле-
дует Казанский федеральный 
университет в своей микробио-
логической лаборатории. Ученые 
получили хорошие результаты 
тестов двух соединений in vitro 
(то есть «в пробирке»). Об этом 
вышла статья в научном журнале, 
также получен патент.

По словам Татьяны, одна из ее 
коллег, Екатерина Лукбанова, в 
Ростовском онкоинституте в октяб-
ре прошлого года защитила канди-
датскую диссертацию по биологии 
синтезированных трополонов. 
Исследования проводились на 
различные виды противораковой 
активности, на мышах получены 
хорошие результаты.

– Они показали, что препараты 
на основе этих соединений пер-
спективны для дальнейшего кли-
нического исследования. Однако 
для этого необходимо дополни-
тельное финансирование, – резю-
мирует Евгений. – Это должно 
привести и к серьезным грантам, и 
к активным действиям коллег-био-
логов.

Речь идет о лечении рака легких. 
В определенной концентрации 
синтезированный трополон не 
только приостанавливал рост опу-
холи у мышей, но и уменьшал ее.  

А сравнение результатов in vitro 
показало его большую активность, 
чем у природного хиноктиола или 
широко применяемого цисплатина 
– препарата, который используют 
с начала 1990-х. Последний, хотя и 
является препаратом первой линии 
(т. е. применяемым в первую оче-
редь), довольно токсичен, действуя 
не только на злокачественные клет-
ки, но и на здоровые.

– А наши соединения гораздо 
меньше влияют на здоровые клетки 
с большей активностью против зло-
качественных, – добавляет Татьяна.

Не утекут
ЮНЦ РАН учредил премию 

имени Юрия Жданова за дости-
жения в области химии. Об этом 
выдающемся ученом-организаторе 
ребята много знают от старших 
коллег: благодаря ему появились 
НИИ физической и органической 
химии Ростовского госуниверси-
тета и Северо-Кавказский научный 
центр высшей школы. Поэтому для 
них эта премия ценна и престижна.

Татьяне с самого начала было ин-
тересно, как препараты влияют на 
клетки человека, хотя оканчивала 
она бакалавриат на кафедре неорга-
нической химии. В магистратуру, 
а затем и в аспирантуру она пошла 
с условием, что ее возьмут на «хи-
мию с медицинским уклоном».

Евгений на третьем курсе выбрал 
кафедру природных соединений, 
так как, поступая на химфак, он 
также интересовался медицинской 
химией. Знакомство с Юрием Са-
япиным, активно развивавшим в 
НИИ ФОХ направление работы с 
трополонами, стало знаковым для 
его дальнейшей жизни в науке.

Тему утечки мозгов Евгений на-
зывает «интересной и с подвохом», 
упоминая при этом многие факто-
ры. Да, есть места, где возможно-
стей для исследований побольше, да 
и оборудование получше. Есть кол-
леги, работающие и в Отечестве, и 
в тех же США одновременно. Здесь 
же его «задерживают» коллектив 
лаборатории и института, научный 
интерес к теме и друзья.

В Ростове открывается исламский колледж
   КОНФЕССИИ

Александр ОЛЕНЕВ, office@don.media

В минувшую субботу, 4 февраля, в Ростове-на-Дону 
состоялся II очередной съезд Духовного управления 
мусульман (ДУМ) Ростовской области. В его работе 
приняла участие делегация мусульман Донецкой  
Народной Республики.

Отчёт за «пятилетку»
В помещении Духовного управления мусульман рас-

стелены ковры, всем гостям на входе положено снимать 
обувь. На стенах висят аяты (стихи) Корана. В кабинете 
председателя областного правления ДУМ имам-мухта-
сиба Наиля Кулахметова – портрет Верховного муфтия 
Равиля Гайнутдина. От него участникам съезда пришло 
приветствие. После чтения Корана слово для отчетного 
доклада взял имам-мухтасиб Наиль Кулахметов.

Ростовская религиозная организация ДУМ РФ 
была создана в 2017 году. За пять лет количество 
общин в составе Донского мухтасибата возросло до 
23. Действуют мечети, исламские культурные цен-
тры, молельные дома.

Имам-мухтасиб Наиль Кулахметов с гордостью со-
общил о том, что областным Духовным управлением 
мусульман зарегистрирован Ростовский исламский 
колледж. В его стенах, двери которые откроются 
уже в сентябре этого года, будут учиться будущие 
имамы для всех регионов России. Уже поступили 
первые заявления абитуриентов.

– Привлекаем верующих к общинной жизни. 
Собираем и передаем гуманитарную помощь Дон-
бассу. Оказываем помощь беженцам независимо от 
их вероисповедания. Когда горит дом соседа, надо 
помогать тушить пожар не для того, чтобы огонь не 
перешел к нам, а потому, что беда пришла к близкому 
тебе человеку. К сожалению, есть имамы, которые 
не согласятся с моим мнением, – сказал в своем вы-
ступлении Наиль Кулахметов.

«Несогласные» имамы не назывались конкретно, 
но, вероятно, подразумевалась местная религиозная 
организация «Аманат», которая ориентирована на 
созданный в 2016 году муфтият «Духовное собра-
ние мусульман России» (ДСМР) во главе с муфтием 
Альбиром Кргановым.

У «Аманата» несколько лет продолжается юриди-
ческий спор с департаментом архитектуры и градо-
строительства Ростова-на-Дону по поводу незаконно 
возведенного молельного дома на улице Туркестан-
ской, 1. Городские власти требуют подыскать новое 
помещение во исполнение вступившего в законную 
силу решения суда. «Аманат» игнорирует эти тре-
бования. Значительная часть ростовских мусульман 
полагает, что такая ситуация используется в борьбе 
за влияние в мусульманском сообществе и нарушает 
внутриконфессиональное согласие.

Особое внимание на съезде 
было уделено гостям из ДНР, 
делегацию которых возглавлял 
председатель донецкого Духов-
ного управления мусульман Ру-
шан-хазрат Таиров.

В российской юрисдик ции 
донецкая организация ДУМ за-
регистрировалась пять месяцев 
назад, хотя донбасский духов-
ный центр мусульман, объеди-
нивший шесть общин в Донецке, 
Макеевке, Торезе, Снежном, Гор-
ловке, Шахтерске, возник еще в 
начале 1990-х.

Будем вращать 
планеты

   ИНФРАСТРУКТУРА

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

Специальный представитель 
президента РФ по взаимодейст-
вию с форумом стран-экспорте-
ров газа Виктор Зубков назвал 
донской регион общероссийским 
лидером по продаже газа в каче-
стве моторного топлива.

В минувшем году в Ростовской 
области для транспорта использо-
вали 106,3 млн куб. м газомотор-
ного топлива, что на 12% больше, 
чем в 2021-м. По словам Виктора 
Зубкова, это самый лучший по-
казатель в стране.

– Если бы все регионы, участву-
ющие в программе, сработали бы, 
как Ростовская область, то полу-
чилось бы 7 млрд кубометров газа 
– это соответствует ежегодному 
объему потребления Австрии, – 
заявил Виктор Зубков.

С 2018 года на Дону запустили 
45 газовых заправок, 15 из них – 
в минувшем году. Еще не менее 
пяти планируется ввести в строй 
до конца 2023 года.

Также в регионе создаются 
условия для переоборудования 
транспортных средств. По послед-
ним данным, работает 22 серти-
фицированных сервисных центра.

– За последние три года пе-
реоборудовано 4700 единиц 
транспорта, в ближайшие пол-
тора-два года будет еще 7000. 
Совместно с «Газпромом» и 
инвесторами будем продолжать 
работу по развитию рынка газо-
моторного топлива, – сообщил 
губернатор Василий Голубев.

стр. 1
Четыре подземных перехода, 

которые являются объектами 
культурного наследия, будут 
отремонтированы в течение 
2024 года. Деньги в сумме бо-
лее 26,76 млн рублей получило 
муниципальное специализиро-
ванное унитарное предприятие 
по ремонту, строительству и 
эксплуатации искусственных 
сооружений Ростова-на-Дону. В 
работы включена и реставрация 
панно. На это общественники, 
благодаря которым мозаики, 
собственно, и стали ОКН и те-
перь находятся под защитой, 
просят обратить особое вни-
мание.

– В некоторых переходах на 
панно утеряны фрагменты мо-
заик. Особенно это заметно в 
переходе на пересечении улицы 
Московской и проспекта Буден-
новского. Важно, какой метод 
реставрации планирует исполь-
зовать подрядчик, ведь можно 
просто заделать отсутствующие 

фрагменты плиткой, а мож-
но поднять чертежи, которые 
сохранились, и грамотно вос-
становить утерянные детали, 
– говорит координатор общест-
венной организации «Городской 
патруль» Ольга Головина.

Общественники опасаются, 
что таких тонкостей проекти-
ровщики могут и не учесть.

Большое дело для малого бизнеса
Благодаря нацпроекту еще одно донское предприятие получило 
кредит с гарантийной поддержкой.
Предприниматели по-прежнему могут воспользоваться мерами 
поддержки по нацпроекту «Малое и среднее предприниматель-
ство» и региональным проектам «Акселерация субъектов МСП»  

и «Создание условий для легкого старта и комфортного ведения 
бизнеса». Как акцентировал замгубернатора Александр Скрябин,  

сейчас в регионе делают все возможное, чтобы он был привлекательным 
для инвесторов и для молодежи, которая хочет попробовать свои силы  
в предпринимательстве, а также для эффективных малых и средних  
предприятий. В частности, одним из получателей гарантийной поддержки 
в этом году стало ООО «Юникс-Строй С» – малое предприятие  
из Аксайского района.

   Евгений Гусаков и Татьяна Красникова получили премию 
Ю.А. Жданова за выдающиеся достижения в области химии
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   Студенты-аниматоры оживили 
мозаики, на которых изобра-
жены люди разных профессий
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В целом по России ко-
личество объектов, где 
транспорт можно за-
правлять природным 
газом, с 2018 года уве-
личилось в 1,8 раза – 
с 400 до 728 единиц 
на конец 2022 года. 
Мощности этих объек-
тов позволяют обеспе-
чивать топливом свы-
ше 500 тысяч машин. 
Хотя сейчас газомотор-
ный автопарк в стра-
не насчитывает около 
285 тысяч единиц.

факт

В Ростовской области  
на газомоторном топливе  
работает более 14 тысяч  
автомобилей. Около 1000 
из них – это автобусы  
на регулярных маршрутах.

Кубометры лидерства
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Отдельно глава региона на-
помнил о целом наборе мер 
господдержки в этой сфере – от 
предоставления земли без тор-
гов под строительство АГНКС и 
ее оформления до оперативного 
подключения объектов к сетям 
электро- и газоснабжения.

На развитие газозаправоч-
ной инфраст рукту ры так же 
положительно влияет наличие 
собственного производства 
компрессоров, заправочных 
колонок, систем осушки газа, 
другого оборудования.

!

   Перед началом съезда его участники прочли суру из Корана

Аналогичный путь прошла организация мусуль-
ман ЛНР. Однако договор о сотрудничестве и духов-
ном единстве она подписала с «Духовным собранием 
мусульман России». Таким образом, уммы (общины) 
двух народных республик разделились на сферы 
влияния между двумя российскими муфтиятами 
– ДУМ РФ и ДСМР. И визит донецкой делегации 
приобретает в том числе политическое значение.

– Нам есть чему учиться у наших братьев. Мы 
тесно взаимодействуем с ростовской организаци-
ей ДУМ РФ, уверены, что энергия и религиозные 
познания ее руководителя должны сплотить умму 
мусульман Ростовской области. Желаю мира и 
благополучия, чтобы в домах жителей царили спо-
койствие и здравие, – сказал Рушан-хазрат Таиров.

«Нам есть чему учиться»



новости

с Еленой
Бондаренко

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

На границе пересчитали евро
В минувшем году специалисты Южной оперативной таможни (ЮТУ)  
выявили 89 фактов перемещения контрабандистами иностранной 
и российской валюты. Об этом сообщил начальник Южной оперативной 
таможни Анатолий Балтыков, уточнив, что годом ранее подобных нару-
шений было почти в три с половиной раза больше – 307. Как объяснили 
«Молоту» в ЮТУ, на показатели повлиял тот факт, что закрыт междуна-
родный аэропорт Платов и «ряд постов».
– В 2022 году предметами правонарушений и преступлений  
в общей сложности явились 493 тысячи евро, 461 тысяча долларов, 
112 млн рублей, 5215 турецких лир и 71 929 гривен Украины, –  
перечислил Анатолий Балтыков.
Таможенники ЮТУ также выявили 220 предметов из золота и серебра, 
которые незаконно пытались перевезти через посты.

Время – деньги
Для инвесторов в донском регионе оптимизируют про-
цедуру предоставления земель без торгов. Об этом  
заявил заместитель министра экономического разви-
тия Ростовской области Сергей Кононенко на совещании, 
где обсуждали участие региона в проекте «Сквозной  
инвестиционный поток».
– Планируется сократить сроки этого процесса для ин-
весторов, которые реализуют масштабные проекты, – 
уточнил он.
На совещании также рассмотрели основные проблемы 
при прохождении алгоритмов действий инвестора,  
а также возможные пути их решения.

ЭКОНОМИКА

4

Вторник, 7 февраля 2023 года
№8 (26545)
WWW.MOLOTRO.RU

В активном поиске – 
только сварщики

Миллеровская утка – 
не провинциалка

Между тем резюме пе-
речисленных специалис-
тов можно пересчитать по 
пальцам: так, сегодня в 
Ростовской области есть 
только пять гальваников, 
готовых рассматривать 
предложения о работе, и 
пять радиомонтажников, 
анкет слесарей-сборщиков, 
заинтересованных в трудо-
устройстве, около 70. Боль-
ше всего сварщиков – около 
500 активных резюме.

– На самом деле дефицит 
рабочих рук уже давно ак-
туален не только для Рос-
товской области, но и для 
страны в целом, а события 
2020–2022 годов еще боль-
ше обнажили эту проблему, 
– констатировала Алена Ма-
нохина. – Основными фак-
торами, способствующими 
обострению конкуренции за 
рабочих, стали демографи-
ческие предпосылки, пере-
кос в системе образования 
– когда популяризация ра-
бочих профессий в течение 
нескольких десятилетий 
сошла на нет, и отток из 
страны мигрантов.

В целом в нашей стране 
сократилась численность 
людей трудоспособного воз-
раста, старшее поколение 
ушло на заслуженный от-
дых, а молодежь все реже 
выбирает специальности, где 
нужно «работать руками».

– Что касается мигрантов, 
то далеко не все они верну-
лись в страну после снятия 
ковидных ограничений, а из 
тех, кто все-таки предпочи-
тает зарабатывать на жизнь 
в России, многие сегодня 
выбирают другие профес-
сии, где также существует 
острая нехватка людей, – 
тех же курьеров, водителей, 
сборщиков заказов. Этот 
труд значительно легче, 
чем труд разнорабочего или 
слесаря, и зачастую более 
высокооплачиваемый, – 
добавила Алена Манохина.

производственные мощно-
сти птицеводческого ком-
плекса уже задействованы 
на 100%.

Как рассказали «Молоту» 
в пресс-службе компании, 
за прошлый год рост произ-
водства мяса утки составил 
65% – до 17,9 тыс. т в убой-
ном весе, или 24,5 тыс. т в 
живом весе.

Напомним, что группа 
компаний «Дамате» заня-
лась производством утки 
в мае 2020 года. По словам 
первого заместителя гу-
бернатора Виктора Гон-
чарова, восстановление 
работы птицеводческих 
комплексов имеет большое 
социально-экономическое 
значение дл я ра звити я 
сельских территорий.

   СИТУАЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
bondarenko@molotro.ru

В Ростовской области пы-
таются трудоустроить-
ся всего пять гальвани-
ков и столько же радио-
монтажников. Между тем 
на донских импортозаме-
щающих производствах 
не хватает рабочих рук.

Эту проблему, сущест-
вующую на местных пред-
приятиях, «Молот» описал 
неделей ранее в материале 
«Редкие кадры». Сейчас мы 
решили выяснить, размеща-
ют ли вообще свои резюме 
дефицитные специалисты.

– За прошедший год коли-
чество вакансий на портале 
hh.ru в Ростовской области 
в сфере «Рабочий персо-
нал» выросло на 15%. Эта 
профессиональная область 
традиционно входит в чис-
ло самых востребованных 
работодателями региона 
– доля предложений для 
рабочих составляет 17% 
от общего числа вакан-
сий на Дону, – рассказала 
«Молоту» руководитель 
пресс-службы «Hh.ru Юг» 
Алена Манохина.

Донские компании при-
глашают на работу тока-
рей, фрезеровщиков, опе-
раторов станков, слесарей, 
машинистов, механиков, 
сварщиков, разнорабочих, 
электромонтеров, электри-
ков, работников склада, 
комплектовщиков, курье-
ров и водителей.

– Сегодня эта профес-
сиональная сфера остается 
крайне дефицитной, при-
чем работодателям очень 
слож но находить даже 
линейный персонал на ря-
довые позиции, не говоря 
уже о квалифицирован-
ных рабочих, – объясняет 
эксперт.

   АПК

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

Донской производитель 
пекинской утки занял на 
рынке лидирующие пози-
ции, заявил гендиректор 
ООО «Новые утиные фер-
мы» Михаил Плешанов.

Сейчас продукция из 
пекинской утки, которая 
производится в Миллеров-
ском районе, реализуется в 
федеральных и локальных 
сетях, рознице и каналах 
HoReCa по всей России. В 
конце 2021 года первая пар-
тия халяльной продукции 
поступила в Объединенные 
Арабские Эмираты.

– Мы полностью обес-
печили себя инкубацион-
ным яйцом, сформировали 
профессиональную коман-
ду специалистов, значи-
тельно повысили вопросы 
биобезопасности пред-
приятия, – заявил Михаил 
Плешанов, уточнив, что 

выходит дешевле, – рассказала 
Алина Лурье.

По словам Дмитрия Пехова, 
важно понимать, что маркетплей-
сы являются посредниками меж-
ду продавцом и покупателями, то 
есть они не покупают и не пере-
продают товар, а представляют 
комплекс услуг: от витрины до 
приема платежей.

– Функционирование самого 
сайта маркетплейсов – первое, 
что они предоставляют и за что 
берут комиссию. Второе – это 
логистика, – уточнил эксперт.

Перед выходом на маркет -
плейс бизнесмену необходимо 
рассчитать цену, которая будет 
экономически выгодной. У каж-
дой площадки есть свои допол-
нительные сборы.

– На размер комиссии влияет 
категория товаров, так, он может 
быть от 8 до 20%. Также суще-
ствует фиксированная сумма в 
рублях, которую маркетплейс бе-
рет за логистику, транспортиров-
ку. Если у вас товар дорогой, то 
на себестоимости в процентном 
соотношении эта сумма скажется 
несущественно, но если менее 
дорогой, то наоборот, – уточнил 
Дмитрий Пехов, отметив, что 
по объемам продаж безусловно 
лидируют Ozon и Wildberries, на 
остальные маркетплейсы прихо-
дится 10% оборота.

   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
bondarenko@molotro.ru

Бизнесмены, которые выходят 
на маркетплейсы, к первона-
чальной цене товара добавля-
ют в среднем 30–35%. Об этом 
представителям небольших дон-
ских локальных брендов расска-
зал директор ООО «Натураль-
ный элемент» Дмитрий Пехов.

Локальные нюансы
– За последний год в Ростовской 

области стало больше локальных 
брендов, в том числе стартапов, 
так как в некоторой степени осво-
бодилось поле для деятельности. 
Это настоящий тренд на импорто-
замещение. Важно, что и у потре-
бителей возникло больше желания 
приобретать именно местные то-
вары. Это определенный потреби-
тельский патриотизм, – сообщила 
«Молоту» председатель комитета 
Торгово-промышленной палаты 
Ростовской области (ТПП РО) по 
развитию креативных индустрий 
и бизнеса в сфере культуры Окса-
на Коростиева.

Онлайн-торговля, начавшая 
набирать обороты со времен пан-
демии, по-прежнему остается важ-
ным каналом продаж, заявляют 
эксперты. Однако вопросов у биз-
неса меньше не становится. Каза-
лось бы, организовать в интернете 
сбыт и продвижение бренда отно-
сительно просто, однако на самом 
деле есть сложности, потому что 
в онлайн-магазинах конкуренция 
сильнее. Локальный бренд на ин-
тернет-площадках конкурирует 
сразу со всеми, объясняет Оксана 
Коростиева.

Выдержать такую борьбу не 
всегда легко, особенно малень-
ким местным брендам, которые 
не обладают большими бюдже-
тами и набором необходимых 
компетенций. Именно поэтому 
в ТПП РО вместе с ростовским 
региональным отделением об-
щественной организации «Жен-
щины бизнеса» решили провести 
круглый стол, посвященный ин-
тернет-продажам.

А вы точно эксперт?
– Производителю с небольшой 

номенклатурой товаров затратно 
вести онлайн-маркетинг само-
стоятельно, поэтому мы решили 
провести круглый стол, на кото-
рый пригласили специалистов по 
продвижению. Не исключено, что 
эта площадка позволит малым 
производителям объединиться 
и уже вместе двигаться вперед, 
запуская продажи в партнерстве, 
особенно если ниши не пересека-
ются, – заявила в беседе с нашим 
изданием председатель Ростов-
ского регионального отделения 
«Женщин бизнеса» Алина Лурье.

По ее словам, сейчас практи-
куется «инфоцыганство», когда 
псевдоспециа листы продают 
свои услуги за 50–100 тысяч в 
месяц, предприниматели вкла-
дываются, но в итоге ничего не 
получают.

– Поэтому мы проверяем всех 
экспертов. Мы пригласили прак-
тикующих бизнесменов. Так, 
первый спикер, Дмитрий Пехов, с 
2016 года реализует собственные 
товары на всех маркетплейсах, 
он входит в топ продавцов. Так-
же он помогает малому бизнесу 
зайти на онлайн-площадки и 
способствует продвижению, это 

Арифметика маркетплейса

   Самка белуги, рожденная в 2009 году, уже весит 78 кг, однако некоторые особи достигают и 100 кг.  
По словам Алексея Гирина, в марте у нее начнется сезон икрометания

   ПРОИЗВОДСТВО

Елена БОНДАРЕНКО 
bondarenko@molotro.ru

Донская компания, которая 
занимается выращиванием 
осетра, стерляди, севрю-

ги и белуги, модернизировала 
икорный цех, способный выпус-
кать 500 кг деликатеса за смену. 
Об этом «Молоту» сообщил гене-
ральный директор ООО «Органик 
Фудс Инвестмент» Алексей Гирин.

– Мощности современного икор-
ного цеха позволяют производить 
до полутонны черной икры в сме-
ну. Конечно, на первом этапе они 
будут загружены не полностью. 
Будем ориентироваться на спрос, 
который уже набирает обороты, – 
объяснил Алексей Гирин.

Отделы продаж уже открыли 
в донской столице и в Москве. 
Заявки на донской деликатес по-
ступают не только от сетевых 
магазинов, но и от отельеров и 
рестораторов. Так, черную икру 
из Ростовской области готовы по-
давать в заведениях других регио-
нов, например Алтая. В будущем 

предстоит выйти на заграничные 
рынки. По словам Алексея Гири-
на, в текущих реалиях возможен 
экспорт в азиатские страны.

В региональном минсельхозпро-
де компанию из Азовского района 
называют успешным проектом.

– Чистопородное маточное пого-
ловье осетровых видов рыб явля-
ется единственным в Ростовской 
области и одним из немногих в 
России. Благодаря высокому ка-
честву продукция предприятия 
пользуется спросом в регионе и за 
его пределами, – заявил министр 
сельского хозяйства и продоволь-
ствия Ростовской области Кон-
стантин Рачаловский.

По данным аграрного ведом-
ства, в минувшем году предприя-
тие вырастило 62 т рыбы осетро-
вых пород.

А началось все в начале 2022 
года на территории бывшего рыб-
ного комбината в селе Кулешов-
ка. (В Советском Союзе, правда, 
здесь занимались производством 
частиковых рыб, таких как карп 
и толстолобик, уточнил Алексей 
Гирин.) Новый собственник по-
строил инкубационный и малько-
вый цеха, где рыба выращивается 

до веса 20 г, а затем высаживается 
в садки.

– Сейчас в стаде находится 
чуть более 60 т поголовья осетро-
вых, и это предел возможностей 
нашего водоема. Пока рыба на-
ходится на зимовке, не кормится, 
но уже в конце весны она начнет 
резко набирать вес, – объяснил 
нашему изданию суть проблемы 
Алексей Гирин.

К этому периоду предстоит най-
ти новый водоем.

– Благодаря поддержке мин-
сельхозпрода рассматриваем пару 
предложений, – отметил Алексей 
Гирин, не став уточнять, на какие 
объемы рыбы будет рассчитана 
новая территория.

– У нас расписан план развития 
на 10 лет вперед, согласно которо-
му в поголовье должно быть 5000 т. 
Пока мы ориентируемся, конечно, 
на пятилетку и цифру примерно в 
2000 т, – добавил бизнесмен.

Научились  
качать нефть

Донская компания разрабо-
тала и презентовала буровую 
насосную установку, которая в 
несколько раз превосходит им-
портные аналоги.

По словам заместителя губер-
натора Игоря Сорокина, она пол-
ностью собрана из отечественных 
комплектующих, что облегчает 
техобслуживание.

Шесть импортозамещающих 
экземпляров такого оборудования 
компания «Красный гидропресс» 
выпустит в этом году специально 
для российских нефтяников. По 
данным регионального минпрома, 
установка необходима для нагнета-
ния бурового раствора в скважину 
и зарезки боковых стволов. При 
увеличении мощности она способ-
на работать как буровой насос для 
гидроразрыва пласта.

– В конструкции новой уста-
новки использованы инженерные 
решения, которые ранее не приме-
нялись в отрасли. Уменьшились 
масса и габариты машины. Если в 
среднем вес зарубежных аналогов 
составляет 45–50 т, то донским 
конструкторам удалось снизить его 
до 17 т, – объяснили в областном 
министерстве промышленности.

Банки тянутся 
к отличникам

Донским парламентариям по-
надобилась экспертиза ведущих 
банков при разработке програм-
мы льготной ипотеки под 1% 
годовых для вузовских выпуск-
ников-отличников.

– Несмотря на все трудности и 
новые вызовы, Ростовская область 
начала стратегическую программу, 
позволяющую укоренять в нашем 
регионе талантливую молодежь. 
Банкам эта программа интересна не 
меньше, чем вузовским выпускни-
кам, – подчеркнул глава комитета 
донского парламента по экономи-
ческой политике Игорь Бураков.

По его словам, несколько фи-
нансовых организаций планируют 
ввести дополнительные бонусы 
для первых заемщиков по льготной 
программе. Напомним, что в конце 
2022 года вышло постановление 
донского правительства о поряд-
ке предоставления ипотеки для 
отличников. На первом этапе ее 
участниками станут медики и пе-
дагоги как самые востребованные 
для региона специалисты.

Алло, как слышно?
Более 10% базовых станций в 

Ростовской области модернизи-
ровал в 2022 году один из опера-
торов мобильной связи.

Компания усилила сеть новыми 
объектами связи в Ростове-на-Дону 
и крупных городах области – Азо-
ве, Донецке, Зимовниках, Камен-
ске-Шахтинском, Новошахтинске, 
Новочеркасске, Таганроге, Шахтах, 
а также в 21 районе.

– Мы учли, что все больше кли-
ентов, которые раньше не исполь-
зовали весь функционал смартфо-
нов, осваивают новые цифровые 
сервисы, – отметил директор ма-
крорегиона «Юг» сотовой компа-
нии Константин Мотлях.

Патриоты за рулём
За 2022 год доля выданных ав-

токредитов на автомобили Lada 
в Ростовской области выросла в 
три раза.

Безусловный лидер – модель 
Granta (67% всех выдач). Вторую 
и третью строчки по популярно-
сти брендов заняли южнокорей-
ские Kia и Hyundai, у которых 
предпочтение отдавалось моде-
лям Solaris и Rio соответственно. 
Об этом «Молоту» сообщили 
аналитики одного из банков, 
признав метаморфозу рынка. 
По итогам минувшего года сред-
ний чек оформляемого жителями 
Ростовской области автокредита 
составил 1,3 млн рублей по новым 
и 902 тысячи рублей по подержан-
ным машинам.

Донская чёрная икра 
попала в меню
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В перспективе компания пла-
нирует выпуск молоди белуги 
в реку Дон.

цифра
Более

1000  рабочих 
мест позволил создать 
перезапуск проекта
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   В Таганроге сформировали медиаплан по популяриза-
ции наиболее востребованных рабочих специально-
стей, сообщил в соцсетях глава администрации города 
Михаил Солоницин

кстати

На мероприятие пригласили 
еще и закупщиков, чтобы они 
напрямую смогли договорить-
ся о сотрудничестве с произво-
дителями.



«Ростов» поставили на паузу
Выход второго сезона остросюжетного и полюбившегося многим телесериала 
«Ростов» отложили. Об этом сообщает Rostov.aif.ru, ссылаясь на ростовского  
журналиста, сценариста Сергея Кисина. Как он уточнил, продолжение этой  
детективной картины планировалось выпустить в эфир осенью 2022 года.  
Однако показ отложен. Когда картину можно будет увидеть, неизвестно.
Съемки второго сезона проходили в том числе в Ростове-на-Дону. Создате-
лей ленты интересовали прежде всего старые здания, для съемок использо-
вался и квадрокоптер. А потом кадры состарили с помощью компьютерной 
обработки, чтобы создать иллюзию Ростова 1920-х годов. Также сериал  
снимали в Ярославле и Костроме. Первый сезон создавали на материалах 
Сергея Кисина, во втором он выступил в роли сценариста.

Успеть за 60 минут
Донской регион присоединился к Всероссийскому онкологическому диктанту.
– Этот проект направлен на повышение информированности об онкологиче-
ских заболеваниях: факторах риска, профилактике, симптомах болезни, воз-
можности раннего выявления, – рассказал глава регионального минздрава 
Юрий Кобзев.
Диктант представлен в формате теста. Участникам необходимо в течение 
60 минут дать ответы на 60 вопросов. А по завершении они получат результа-
ты тестирования, сертификат и материалы по тем вопросам, ответы на кото-
рые были неверными.
Для участия нужно зарегистрироваться на сайте onco-life.ru. Поучаствовать 
в диктанте можно по 10 февраля.

ИНФОРМАЦИЯ
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   НОВОСТИ  
РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

1. Волгодонск
В городе восполнили резерв ма-
териалов и оборудования для 
ликвидации последствий аварий 
на канализационных сетях. Как 
уточняется на сайте горадмини-
страции, приобрели новый по-
гружной насос, трубы, комплек-
тующие. Проведены торги на по-
купку двух вакуумных водоколь-
цевых насосов. В ноябре 2022 
года несколько участков коллектора 
магистральной канализации М-37 на улице Ин-
дустриальной обрушились. В обход участка проложили временную байпас-
ную линию с двумя насосными станциями. К сегодняшнему дню разработана 
проектно-сметная документация на капремонт участка аварийного коллектора.

2. Новочеркасск
В марте начнется ремонт Харьковского шоссе и улицы Харьковской, относящихся к самым за-
груженным в городе. Стоимость работ – около 94 млн рублей, деньги выделили из областного 
и местного бюджетов.

3. Аксайский район
В Аксайской районной библиотеке им. Шолохова на прошлой неделе откры-
ли выставку творческих работ легенды донского региона – Юрия Планиди-
на. Юрий Васильевич – участник Великой Отечественной войны, художник 
и писатель, заслуженный педагог. В 1942-м его 12-летним мальчишкой угна-

ли в Германию, он прошел фашистские концлагеря под Варшавой, Лейпци-
гом, Дрезденом. А после освобождения попал на передовую, где стал сы-
ном полка. В своих картинах и книгах он возвращается к событиям Ве-

ликой Отечественной.

4. Заветинский район
В хуторе Фрунзе после капремонта 
снова функционирует артезианская 
скважина. В прошлом году на ее ре-
монт потребовалось более 2,5  млн 
рублей. Во время ремонта замени-
ли обсадные трубы, установили бо-

лее мощный водяной насос, выпол-
нили работы по замене электрическо-

го оборудования и др.

5. Октябрьский район
Планируется, что в этом году в районе начнут 
работать два сельскохозяйственных коопера-

тива. В «ЭкоДоне» будут заниматься перера-
боткой рыбной продукции, приобретением 

сельхозпродукции у ЛПХ и КФХ и ее перера-
боткой. Задачей второго кооператива, «Донского», 

   НАУКА

Ирина ВАРЛАМОВА, i.varlamova@don.media

Кто-то строит подземные бункеры, 
а ростовчанин Евгений Ромас взялся  
обустроить на своей даче стационарную 
обсерваторию. Передвижная, с которой 
Евгений ведет наблюдение за приближа-
ющимися к земле кометами и астерои-
дами, у него уже есть.

Чем темнее ночь,  
тем больше шансов

По профессии Евгений Ромас – систем-
ный администратор, работал в IT-компании, 
но астрономия для него далеко не хобби.

– Я несколько лет работал в Пулковской 
обсерватории, а с 2012 года – в астрономиче-
ском научном центре госкорпорации «Рос-
космос». Отслеживаю тесные сближения 
нашей планеты с потенциально опасными 
астероидами и наблюдаю за недавно откры-
тыми. Современные технологии позволяют 
делать это, даже когда ты находишься дома, 
– рассказывает Евгений.

Астроном отыскал идеальное место для 
наблюдений за космосом – неподалеку от 
хутора Кочеванчика в Азовском районе. 
Как только темнеет, садоводческое товари-
щество погружается во тьму, рядом нет ни 
оживленных трасс, ни населенных пунктов. 
Кому-то, может быть, и грустно, но для ис-
следований самое то. Без искусственного 
освещения звезды кажутся ярче и ближе. 
Где конкретно располагается его домаш-
няя обсерватория, Евгений не говорит. В 
данный момент она выглядит незатейливо: 
три кирпича и на них телескоп диаметром 
25 см. Именно на нем ростовский астроном, 
обосновавшийся в живописном, но богом 
забытом хуторе, разглядел новый астероид 
2022 SE37, который приближается к Земле. 
Если быть точными, небесное тело первыми 
обнаружили американские астрономы из 
обсерватории G96, которая находится на 
горе Леммон в штате Аризона. Открытие 
было сделано 24 марта 2022 года, астероид 
назвали 2022 SE37. Но точные аэроснимки 
первым удалось сделать Евгению Ромасу.

– С марта по октябрь объект был очень тус-
клым, а 1 октября ночь выдалась особенно 
темной и звездной. Я отснял область неба, 
где он должен был находиться, обработал. 
Астероид оказался не в центре кадра, как 
предполагалось, а почти на краю. Но этого 
было достаточно. Я провел точные расче-
ты и отправил их в Институт прикладной 
математики имени М.В. Келдыша при Рос-
сийской академии наук. Там подтвердили 
мои выводы о том, что малая планета полу-
километрового размера обращается вокруг 
Солнца по вытянутой орбите с периодом 
3,44 года. Почти одновременно астероид 
зафиксировала Краснодарская обсерватория 
C40 Кубанского государственного универ-
ситета. У них, конечно, телескоп помощнее 
– 50-сантиметровый, – говорит Ромас.

Идут на сближение
– Астрономы из обсерватории, которая расположена в 

Карачаево-Черкесии, рассказывали мне, что было время, 
когда они всю ночь напролет вели наблюдения. Даже в 
туалет нельзя было сходить, это заняло бы много времени, 
потому что телескоп установлен очень высоко под купо-
лом, к нему поднимаются только на лифте. А как сейчас?

– Современные технологии очень облегчили работу 
наблюдателей. Мой телескоп подсоединен к компьютеру, 
и уже на экране я могу отследить все, что происходит в 
космосе. Современные технологии повысили качество и 
количество получаемого материала. Более того, нынешняя 
астрономия без технических достижений вообще не была 
бы такой, как мы ее знаем, – говорит Евгений.

Дача для звёзд

будет переработка мясной и другой аграрной продукции.

   Первые же экскурсии в день открытия экспозиции собрали много ростовских школьников.  
Выставки, приуроченные к 80-летию Ростова, будут доступны до 12 марта

«Крылатые призраки» и легендарный десант
   ФОТОФАКТ

«Большой герой Малой Земли», «Суворов наших дней» – эти и другие эпитеты закрепились за уроженцем 
Ростова-на-Дону, Героем Советского Союза, командиром легендарного десантного отряда морской пехоты 
Цезарем Куниковым.

В минувшую пятницу в ростов-
ском историческом парке «Россия 
– моя история» дали старт муль-
тимедийной выставке в память о 
нем – «Цезарь Львович Куников. 
Ростовчанин на Малой Земле». 
При подготовке экспозиции спе-
циалисты ростовского историче-
ского парка использовали мате-
риалы, собранные в школе №  47 
Ростова, носящей имя Куникова; 
в музее морской славы при клубе 
«Юный моряк» им. Ц.Л. Куникова; 
в Геленджикском историко-крае-
ведческом музее и др.

– Мы предоставили парку «Рос-
сия – моя история» материалы о 
подвиге Куникова, о том, как уве-
ковечена память о нем, о его семье. 
Кроме того, научные сотрудники 
парка приходили в наш музей, фо-
тографировали ценные экспонаты 
– подлинные письма «куниковцев» 
– морских пехотинцев, фронтовые 
фотографии, – рассказала «Моло-

Объявление
Общественная приемная департамента потребительского рынка  

Ростовской области по вопросам защиты прав потребителей для оказания  
населению бесплатной консультационной помощи в Ростове-на-Дону

В рамках реализации государственной подпрограммы Ростовской области 
«Защита прав потребителей в Ростовской области» с 24 января  

на территории Ростова-на-Дону осуществляет деятельность общественная 
приемная департамента потребительского рынка Ростовской области  

по вопросам защиты прав потребителей для оказания населению  
бесплатной консультационной помощи.

Общественная приемная находится по адресу:  
Ростов-на-Дону, пер. Газетный, д. 33.

Режим работы: со вторника по четверг с 09:00 до 18:00, перерыв с 13:00 до 14:00.
Бесплатные консультации по телефону: 8-988-54-48-008

ОБЪЯВЛЕНИЕ:  Аттестат о среднем образовании, выданный школой 

№ 76 города Ростова-на-Дону в 1996 году на имя Гриценко Влади-

мира Владимировича, признать недействительным в связи с утерей.
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   На «дачном» телескопе ростовский астроном разглядел 
но вый астероид 2022 SE37, который приближается к Земле

– В нашумевшем фильме «Не смотрите наверх» огром-
ный астероид разрушает Землю. Как считаете, подобная 
ситуация вероятна? Представляют ли астероиды опас-
ность для землян? 

– Хотя астероид 2022 SE37 и сближается с Землей, опас-
ности он не представляет, так как орбиты космических 
тел не пересекаются. Максимальное сближение с Землей 
составляет 15 млн км. Однако не все небесные тела безо-
бидны, – утверждает ученый. – Вспомните Челябинский 
метеорит весом 11 т. Он вошел в атмосферу Земли 15 фев-
раля 2013 года на скорости около 18,6 км/с и разрушился. 
Разрушение сопровождалось ударными волнами. Много 
человек пострадали (большинство – от выбитых стекол) и 
были госпитализированы. Ударная волна также повредила 
здания. Материальный ущерб составил сотни миллионов 
рублей. В январе 2022-го ученые предупредили об опасном 
приближении к Земле астероида Апофис. Его диаметр пол-
километра, а вес – 27 млн т. Апофис подлетит к Земле весной 
2029 года на расстояние, на котором на орбите размещены 
геостационарные спутники. Кстати, несколько ночей назад 
над Красноярском зафиксировали очень яркий болид, кото-
рый выпал в виде россыпи небольших метеоритов.

Этой весной ростовский астроном планирует построить 
на своем дачном участке павильон с колоннами и крышей, 
которая должна подниматься во время наблюдений. Это уже 
будет полноценная мини-обсерватория.

ту» учитель истории и руководи-
тель музея при школе № 47 Окса-
на Шадрина. – Музей же существу-
ет при нашей школе с 1972 года. 
К слову, в этом учебном году мы 
еще и написали исследователь-
скую работу о Викторе Савченко, 
юном участнике 393-го отдельного 
батальона морской пехоты имени 
Куникова, сыне полка. Часть своей 
жизни он провел в Ростове, здесь 
живут две его дочери.

Из материалов выставки можно 
узнать, например, о том, что Куни-
ков «не родился с серебряной ло-
жечкой во рту», перепробовал не-
сколько профессий, и везде тру-
дился самозабвенно. Родился в 
1909-м в Ростове, в 1918-м семья 
перебралась в Ессентуки, и девя-
тилетнего мальчика определили 
в сапожную мастерскую учиться 
азам ремесла башмачника. Поз-
же, в Баку, подросток освоил про-
фессию мастерового. А когда отец 

перебрался в Макеевку, то взял и 
15-летнего сына. Год Цезарь про-
работал на местном металлурги-
ческом комбинате учеником ла-
боранта, позже – лаборантом, 
слесарем, токарем. 17-летним он 
устроился на московскую фабри-
ку «Союз», выпускавшую канцто-
вары. Но позже Куников добил-
ся своего, получил даже не про-
сто высшее образование, а два ву-
зовских диплома – инженера-ор-
ганизатора машиностроительно-
го производства и технолога-ме-
ханика, сделал стремительную ка-
рьеру. В 1939-м его назначают ди-
ректором Научно-исследователь-
ского института технологии маши-
ностроения. Он проявил себя и на 
журналистском поприще: стал от-
ветственным редактором всесо-
юзной газеты «Машиностроение». 
«Я работаю от изнеможения до из-
неможения», – признавался он в 
письме сестре в апреле 1940-го.

С началом войны у него была железная бронь, однако он не хо-
тел оставаться в тылу, рвался на фронт.

«Две недели Цезарь Львович буквально атаковал сотрудни-
ков ЦК, убеждая отпустить его на фронт. Ему предлагали назна-
чение на пост заместителя наркома по боезапасам, о чем хода-
тайствовал нарком П.К. Горемыкин. «Какой я, к черту, замнарко-
ма, да еще по боезапасам, если сам не нюхал пороха?» – так он 
ответил на это предложение» (из воспоминаний жены Куникова).

В ЦК в конце концов уступили, и деятельный Куников, который 
был известен и как прекрасный профессионал, и как человек с 
явными организаторскими способностями, влился в ряды Воен-
но-морского флота.

Осенью 1941-го жизнь вновь связала Куникова с донской зем-
лей. В октябре его отряд в составе Азовской флотилии участвовал 
в боевых действиях под Ростовом. А 27 ноября отряд моряков под 
командованием Куникова совершил очередной налет на гарнизон 
нацистов на железнодорожной станции Синявская: атака заста-
ла фашистов врасплох, было уничтожено около 200 гитлеровцев, 
удалось взорвать мост и железнодорожное полотно. Зимой же мо-
ряки-куниковцы ходили в дозор на северное побережье Таганрог-
ского залива... на коньках, их прозвали «крылатыми призраками».

Но самый яркий военный эпизод в био-
графии Куникова, безусловно, – стреми-
тельный захват в феврале 1943 года плац-
дарма на Малой Земле (так был назван 
участок у поселка Станичка – предместья 
Новороссийска), а после превращение его 
в главную опору для сдерживания врага на 
этом направлении.

Экспозиция, рассказывающая о Куникове, 
– одна из шести выставок, приуроченных в 
историческом парке к 80-летию освобож-
дения Ростова от нацистов. Три из них уже 
открыты, еще двум дадут старт на этой не-
деле. Наконец, экспозиция «Ростов осво-
божденный» начнет работать 14 февраля.

– Выставки, посвященные освобождению 
донской столицы, вызвали большой интерес 
у горожан, на экскурсии записались больше 
5000 человек, – рассказал «Молоту» руково-
дитель исторического парка Виктор Гладкий.

Автор: Виктория Головко. Фото автора.



Извещение о согласовании проекта межевания земельных участков
В соответствии со ст. 13.1, Федерального закона от 24.07.2002г. №101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяй-
ственного назначения» участники общей долевой собственности на земельный участок с кадастровым номе-
ром 61:43:0600015:31, адрес (описание местоположения): установлено относительно ориентира, расположен-
ного в границах участка. Почтовый адрес ориентира: Ростовская область Шолоховский район, Межселенная 
территория по границе СПК Тихий Дон х. Фроловский, настоящим извещением уведомляются о месте и по-
рядке ознакомления с проектом межевания земельных участков. Предметом согласования проекта межева-
ния земельных участков, является размер и местоположение границ выделяемого в счет земельных долей в 
праве общей долевой собственности земельного участка с кадастровым номером 61:43:0600015:31, располо-
женного: установлено относительно ориентира, расположенного в границах участка. Почтовый адрес ориен-
тира: Ростовская область Шолоховский район, Межселенная территория по границе СПК Тихий Дон х. Фролов-
ский. Заказчиком работ по подготовке проекта межевания земельных участков является Бурьянов Александр 
Александрович, адрес постоянного места жительства: Ростовская обл., Шолоховский р-н, х. Дударевский, ул. 
Школьная, д. 7 (т. 8-938-166-98-04). Проект межевания земельного участка подготовлен кадастровым инжене-
ром Мальцевым Андреем Сергеевичем, квалификационный аттестат 61-12-703, номер регистрации 21042 в го-
сударственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность; почтовый адрес: Россия, Ростовская 
обл., Миллеровский р-н, г. Миллерово, ул. Лермонтова, 36, e-mail: andsermal@gmail.com, (т. 8-905-485-05-81). 
С проектом межевания земельных участков можно ознакомиться и представить обоснованные возражения 
относительно размера и местоположения границ выделяемого в счет земельных долей земельного участка 
от заинтересованных лиц в течение 30 (тридцати) дней со дня опубликования данного извещения по место-
нахождению кадастрового инженера: Ростовская обл., Миллеровский р-н, г. Миллерово, ул. Карла Маркса, 6, 
пом. 6, (1-й этаж, офис «Недвижимость») с понедельника по пятницу с 9.00 до 16.00. При согласовании иметь 
документ удостоверяющий личность, а так же документы о правах на земельный участок (долю).

Извещение о согласовании проектов межевания земельных участков
В соответствии со ст. 13.1, Федерального закона от 24.07.2002г. №101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяй-
ственного назначения» участники общей долевой собственности на земельный участок с кадастровым но-
мером 61:43:0600014:1, адрес (описание местоположения): установлено относительно ориентира, располо-
женного в границах участка. Почтовый адрес ориентира: Ростовская обл., р-н Шолоховский, х. Меркулов-
ский, настоящим извещением уведомляются о месте и порядке ознакомления с проектами межевания зе-
мельных участков. Предметом согласования проектов межевания земельных участков, является размер и 
местоположение границ выделяемых в счет земельных долей в праве общей долевой собственности земель-
ного участка с кадастровым номером 61:43:0600014:1, расположенного: установлено относительно ориен-
тира, расположенного в границах участка. Почтовый адрес ориентира: Ростовская обл., р-н Шолоховский, х. 
Меркуловский. Заказчиком кадастровых работ по подготовке проектов межевания земельных участков яв-
ляется Слепухин Алексей Евгеньевич, адрес постоянного места жительства: г. Москва, ул. Крылатские Холмы, 
д. 21, кв. 68 (т. 8-928-627-24-34). Проект межевания земельного участка подготовлен кадастровым инженером 
Мальцевым Андреем Сергеевичем, квалификационный аттестат 61-12-703, номер регистрации 21042 в госу-
дарственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность; почтовый адрес: Россия, Ростовская 
обл., Миллеровский р-н, г. Миллерово, ул. Лермонтова, 36, e-mail: andsermal@gmail.com, (т. 8-905-485-05-81). 
С проектом межевания земельных участков можно ознакомиться и представить обоснованные возражения 
относительно размера и местоположения границ выделяемого в счет земельных долей земельного участ-
ка от заинтересованных лиц в течение 30 (тридцати) дней со дня опубликования данного извещения по ме-
стонахождению кадастрового инженера: Ростовская обл., Миллеровский р-н, г. Миллерово, ул. Карла Марк-
са, 6, пом. 6, (1-й этаж, офис «Недвижимость») с понедельника по пятницу с 9.00 до 16.00. При согласова-
нии иметь документ удостоверяющий личность, а так же документы о правах на земельный участок (долю).

ИНФОРМАЦИЯ

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Последняя попытка
У главы администрации Та-

ганрога Михаила Солоницина не 
получилось оспорить штраф, ко-
торый ему назначили за образо-
вание стихийной свалки в городе.

Чиновник обязан заплатить 
50 тысяч рублей. Об этом расска-
зали в пресс-службе Ростовского 
областного суда.

Напомним, сотрудники регио-
нального управления Росприрод-
надзора обнаружили гору мусора 
около Мариупольского шоссе. 
Они сообщили об этом местной 
администрации, но никаких дей-
ствий с ее стороны не последо-
вало. Некоторое время спустя в 
отношении сити-менеджера было 
заведено административное дело. 
Затем Михаил Солоницин решил 
обжаловать приговор в Таганрог-
ском городском суде, однако его 
заявление не удовлетворили. После 
этого градоначальник вознамерил-
ся отменить штраф через Ростов-
ский областной суд, но опять не 
получилось.

Старое дело
Глава СКР Александр Бастры-

кин взял под личный контроль 
расследование уголовного дела 
по факту крупного ДТП, случив-
шегося на трассе М-4 «Дон» два 
года назад.

В тот день из-за плохой погоды 
вблизи Адыгейска столкнулись 30 
машин, два человека погибли, пя-
теро получили травмы. Несмотря 
на то что прошло достаточно много 
времени, виновники ДТП еще не 
установлены.

Александр Бастрыкин дал пору-
чение руководителю Следственно-
го управления  Следственного  ко-
митета России по  Республике 
Адыгее докладывать о процессе 
проверки и всех обстоятельствах.

Любовь
по-зерноградски

Зерноградский районный суд 
Ростовской области вынес приго-
вор женщине, ударившей своего 
молодого человека кочергой. На 
Елену Гришину было заведено 
дело по статье «Умышленное 
причинение тяжкого вреда здо-
ровью».

Несчастье случилось 24 июня 
2022 года, когда возлюбленный 
Елены отмечал день рождения. Во 
время празднования именинник 
перебрал, и Гришина запретила 
ему пить, после чего тот закрыл-
ся на кухне, захватив бутылку 
водки. Спустя немного времени 
осужденная заметила, что ее воз-
любленный сильно пьян, и выгнала 
его на улицу. Мужчина запрыгнул 
на забор, пытаясь перелезть через 
калитку. Елена испугалась этого, 
взяла металлическую кочергу и 
ударила мужчину в левое плечо. 
Тяжелый инструмент вошел в тело 
потерпевшего на несколько санти-
метров. Гришина тут же вызвала 
скорую помощь.

Стоит отметить, что после слу-
чившегося пара по-прежнему 
счастлива вместе. Елене назначили 
наказание в виде двух с половиной 
лет лишения свободы условно с 
испытательным сроком три года.

Находчивый 
покупатель

В Ростове-на-Дону сотрудники 
полиции задержали подозрева-
емого в краже цифровой техни-
ки. Об этом сообщили в главке 
управления МВД по Ростовской 
области.

Злоумышленник тайно забрал 
товары из торгового зала одного из 
ростовских магазинов. Вскоре его 
задержали, им оказался 31-летний 
житель Новосибирска, который ра-
нее уже имел судимость за кражу.

Как удалось выяснить, мужчина 
взял несколько наборов флеш-нако-
пителей, по пять штук в каждом, и 
положил себе в карманы. Эти дей-
ствия он повторил несколько раз.

– Сотрудники полиции устано-
вили, что задержанный причастен 
к еще одному аналогичному фак-
ту противоправной деятельности 
на территории Ростова-на-Дону, 
общая сумма ущерба составила 
около 40 тысяч рублей, – сообщили 
в пресс-службе правоохранитель-
ных органов.

WWW.MOLOTRO.RU

криминальные
новости

с Надеждой
Айрумовой

Массаж, физкультура и психолог
Амбулаторное отделение медицинской реабилитации для взрослых 
открыли на базе городской поликлиники № 1 Ростова. Там есть зал 
для лечебной физкультуры, кабинеты физиотерапии, массажа и ме-
ханотерапии, доступны консультации врача-психолога. Намечено от-
крыть и кабинеты галотерапии и оксигенотерапии. Получить медпо-
мощь по полису ОМС могут пациенты с травмами, невралгическими, 
кардиологическими заболеваниями. Как пояснил министр здравоохра-
нения региона Юрий Кобзев, среди ключевых задач отделения – вос-
становление у пациентов двигательной активности, уменьшение боле-
вого синдрома, восстановление нормальной работы сердечно-сосуди-
стой и легочной систем. Для отделения уже приобрели медоборудова-
ние на сумму 7,6 млн рублей, в этом году его продолжат оснащать.

Вторник, 7 февраля 2023 года
№8 (26545)
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Поваленного «Витязя»  
вернут на место

Лисий хвост –  
на удачу

   ГОРОД

Александр ОЛЕНЕВ, office@don.media

Определились судьба и местонахождение  
известной всем ростовчанам скульптуры  
«Витязь и Змий», которая стояла возле бывшей 
гостиницы «Ростов» на углу проспекта Буденнов-
ского и улицы Красноармейской. История  
похожа на настоящий детектив.

Утрачен, воссоздан, повален
Установленная в центре фонтана скульптура 

была повалена порывом сильного ветра 1 декабря 
прошлого года. Упавший Витязь лежал в чаше 
фонтана, а затем куда-то исчез. Его судьбу напрас-
но пытались выяснить ростовские журналисты. 
Многим казалось, что Ростов понес очередную 
культурную потерю.

Одна из красивейших скульптур города имеет 
непростую историю. Как рассказал ростовский 
краевед Геннадий Беленький, предположитель-
но, ее автор – выдающийся скульптор Сергей 
Корольков. Витязь символизировал красноармей-
ца, сражающегося с «гидрой контрреволюции». 
Первоначально он был установлен возле здания 
«старого» драмтеатра на Буденновском проспекте 
(на этом месте позже было построено здание Рос-
товского цирка).

Скульптура была утрачена в Великую Отечест-
венную войну, но затем воссоздана. В августе 
1959 года реплику установили в комплексе с фон-
таном в сквере около гостиницы «Ростов» (ныне 
«Маринс Парк-отель – Ростов»). Рядом построили 
небольшой ресторан. В 2009 году на реставрацию 
фонтана и скульптуры выделялись бюджетные 
средства: «Витязя» покрыли бронзовой «позоло-
той», но скульптура не выдержала порыва ветра 
в декабре 2022-го.

Встретимся в апреле
Городская общественность всерьез обеспоко-

илась судьбой пропавшей скульптуры, ведь она 
знакома нескольким поколениям ростовчан. И тут 
выяснилась интересная деталь. Руководитель му-
ниципального Центра по сохранению памятников 
истории и культуры Дмитрий Басенко сообщил, 
что скульптура «Витязь и Змий» не значится в ре-
естре городских памятников. И где она находится, 
можно только предполагать.

   РЫНОК ТРУДА

Людмила ДЬЯЧЕНКО, office@don.media

Команда инженеров под руководством ростовчанина 
Игоря Прокофьева создает платформу для поиска  
IT-персонала под названием FoxTail, что в переводе  
с английского языка означает «лисий хвост». Иногда  
она именуется еще и как соцсеть, здесь можно искать 
заказы. Сайт уже доступен пользователям.

Извещение о согласовании проекта межевания земельных участков
Кадастровым инженером Слюнченко С.С. (347540, Ростовская обл., Пролетарский р-н, г. Проле-

тарск, ул. Ленина, 118; kadastr.prol@yandex.ru; 8-928-182-59-53; реестровый номер 28470) под-

готовлен проект межевания земельных участков для выдела в счет долей в праве общей до-

левой собственности на единое землепользование КН 61:31:0600002:222, расположенное по 

адресу: Ростовская обл., р-н Пролетарский, х. Дальний р.у. 49-59, р.у. 65-68, р.у.83-88, контуры 

№70-74,№103,№306,№309,№310.

Заказчиком кадастровых работ является Калошина Наталья Витальевна 347550, Ростовская об-

ласть, Пролетарский район, х. Дальний, ул. Школьная, д. 16, кв. 2.

С проектом межевания земельных участков можно ознакомиться по адресу: Ростовская обл., Про-

летарский р-н, г. Пролетарск, ул. Ленина, 118. Обоснованные возражения относительно размера и 

местоположения границ выделяемого земельного участка, а также предложения о доработке про-

екта межевания земельных участков, после ознакомления с ним, направлять по адресу: 347540, 

Ростовская обл., Пролетарский р-н, г. Пролетарск, ул. Ленина, 118 в течение 30 календарных дней 

со дня опубликования настоящего извещения.

При чём тут лисий хвост
Все IT-компании сталкиваются с проблемой про-

стоя персонала. Это значит, что 10–15% сотрудников 
временами получают зарплату при символической 
нагрузке. Уволить их нельзя, ведь они могут приго-
диться через месяц-другой, а искать новых – всегда 
слишком сложно и долго.

Когда-то Прокофьеву приходилось с большими 
трудностями выполнять проекты: работы было много, 
а быстро найти людей не удавалось.

Потом возникла обратная ситуация: в ожидании 
крупного контракта взяли в штат 30 человек, три ме-
сяца платили им зарплату, но контракт в конце концов 
не получили. Часть сотрудников перевели на другие 
направления, часть уволили.

Вот такие кадровые качели и заставили задуматься о 
том, как избежать таких казусов. Сначала базу свобод-
ных специалистов вели вручную, а когда их набралось 
несколько тысяч, потребовалось подключить искус-
ственный интеллект.

– Все хотят поймать удачу, а она ассоциируется с 
лисьим хвостом, – прокомментировал Игорь Проко-
фьев. – Часто бывает, что удача махнула красивым 
хвостом, как лиса, и скрылась. Новый ресурс поможет 
найти нужных людей и, по ассоциации, вместе схва-
тить удачу за хвост и не отпускать.

Сколько сэкономили времени и денег
Новый сайт предлагает пользователям, ищущим 

работу или заказы, описывать свой опыт по специ-
альному шаблону. Информация обрабатывается авто-
матически, благодаря чему уже не надо просматри-
вать десятки страниц в поисках нужного человека.

– Мы сумели в 360 раз сократить время поиска лю-
дей и в 1000 раз – финансовые затраты, – подсчитал 
Прокофьев.

По его убеждению, чтобы заработать, не стоит ста-
раться заработать, но надо постараться решить чью-
то головную боль, а «деньги потом вас сами найдут».

Если все IT-компании борются за заказы, то для ре-
шения одинаковых у всех кадровых проблем разум-
нее ставить во главу угла не конкуренцию, а взаимо-
выручку. Платформа FoxTail позволяет задействовать 
свободный персонал другой фирмы или предложить 
свой на аутсорсинге по сниженной ставке.

– Хорошие специалисты на рынке всегда нарасхват, 
– пояснил Прокофьев. – Мы вынуждены их заранее 
нанимать и платить зарплату. Можно, конечно, не 
брать никого или тянуть до последнего момента, 
но в этом случае мы рискуем не набрать команду 
и на рваться на штрафы за срыв сроков исполнения 
контракта.

Что будет с кадрами и зарплатами
В прошлом году рынок труда сильно изменился из-

за политических событий, причем не в пользу специа-
листов. Привычка к высоким зарплатам осталась, но 
платить, как раньше, уже некому. Российские ком-
пании лишились зарубежных контрактов, западные 
ушли из РФ. Часть инженеров в поисках лучшей доли 
эмигрировала, большинство ищет себе применение 
внутри страны.

По прогнозам Прокофьева, в наступившем году зар-
платы снизятся и стабилизируются. Сейчас доходы на-
чинающих разработчиков стартуют от 30 тысяч руб-
лей в месяц. Специалист среднего уровня получает от 
70 тысяч до 120 тысяч, высокого – от 120 тысяч до 250 
тысяч рублей. Зарплата может доходить и до 500 ты-
сяч рублей, но, как правило, на короткий период.

Сотрудники ищут не только деньги, но и возмож-
ность внедрить собственные идеи.

– До ухода зарубежных компаний эта перспектива 
для наших специалистов в России была ограничена, 
возможностей было меньше, а сейчас при поддержке 
государства спектр расширился, и нашим светлым 
умам в полной мере дадут зеленый свет, – выразил 
уверенность Игорь Прокофьев.

   Игорь Прокофьев убежден: после ухода части 
зарубежных компаний поле для инновационной 
деятельности расширилось, и нашим светлым умам 
при поддержке государства дадут зеленый свет
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Поиском пропавшего раритета занялась коорди-
натор федерального партийного проекта «Единой 
России» «Историческая память» в Ростовской 
области Ася Компаниец. В ответ на ее офици-
альное обращение пришло письмо, подписанное 
заместителем главы администрации Октябрьского 
района Ростова-на-Дону Валерием Фомичевым. 
В нем говорится следующее: «По информации 
управления благоустройства и лесного хозяйства 
города Ростова-на-Дону, скульптура находится 
на базе подрядной организации МП «Ростоввод-
стройэксплуатация» и будет установлена в апреле 
2023 года».

А вопросы остаются
Что ж, решена по крайней мере эта загадка и 

остается надеяться, что скульптуру вернут на ме-
сто в целости и установят надлежащим образом. 
Но вопросы все-таки остаются. Самый главный из 
них: почему столь значимая для Ростова скульпту-
ра до сих пор не поставлена на учет как памятник?

Не менее важные вопросы: в каком состоянии 
находится упавший «Витязь»? Не нужны ли ему 
реставрационные работы? Насколько надежно 
установят скульптуру рабочие подрядной органи-
зации, не имеющей опыт работы с памятниками? 
«Молот» будет следить за развитием событий. 

   Порыв ветра повалил богатыря 1 декабря  
2022 года

mailto:kadastr.prol@yandex.ru


новости медицины

с Викторией
Головко

Прощание  
с врагом-гигантом

Две бригады хирургов при-
шлось задействовать в ростов-
ском Национальном медицин-
ском исследовательском центре 
(НМИЦ) онкологии, чтобы уда-
лить очень крупную опухоль 
щитовидной железы.

Как пояснили в медучреждении, 
она распространилась от шеи в 
грудную клетку, сдавила трахею, 
пищевод, оттеснила магистраль-
ные сосуды. Что немаловажно, 
избавить пациента от этого ново-
образования удалось с помощью 
малотравматичных манипуляций.

– Если в прежние годы подобную 
операцию могли выполнить только 
на открытой грудной клетке, то 
теперь возможно вмешательство с 
использованием малоинвазивных 
технологий, – пояснил гендиректор 
НМИЦ онкологии, доктор меди-
цинских наук, профессор, акаде-
мик РАН Олег Кит.

Как уточнила завотделением опу-
холей головы и шеи медучрежде-
ния, доктор меднаук Марина Енги-
барян, длина правой доли опухоли 
достигала 15 см. Но малотравматич-
ное хирургическое вмешательство 
позволило сохранить целостность 
грудной клетки и внутренних ор-
ганов грудной полости.

Большой размер новообразова-
ния порядком осложнил работу и 
анестезиологам. Опухоль сильно 
сдавливала трахею. Из-за этого 
выполнение объемной искусствен-
ной вентиляции легких было не-
возможно, поэтому применили 
особый вид вентиляции – высоко-
частотную.

Вылечить зубы  
с комфортом

В поселке Чертково заканчи-
вают возводить первый этаж 
нового корпуса ЦРБ.

Возводят здание по госпрограмме 
Ростовской области «Развитие здра-
воохранения». Как уточняется на 
сайте областного правительства, цо-
кольный этаж готов. Сейчас строи-
тели АО «СМУ-Донаэродорстрой» 
завершают кирпичную кладку пер-
вого этажа. К объекту уже подвели 
системы канализации, электриче-
ства, водо- и теплоснабжения.

П лоща д ь здан и я состави т 
4700 кв. м, в нем разместят терапев-
тическое и стоматологическое отде-
ления. В состав терапевтического 
войдут диагностические кабинеты 
и кабинеты врачей-специалистов, 
дневной и круглосуточный стацио-
нары. А во втором отделении будут 
принимать стоматолог-терапевт, 
детский стоматолог и хирурги.

Семь часов  
не пропали даром

В городской клинической боль-
нице № 20 Ростова семь часов 
спасали руку пациентке с прак-
тически полным параличом 
мышц предплечья, кисти, поте-
рей чувствительности.

Настолько тяжелыми оказались 
последствия травмы. Девушка упа-
ла на стекло и очень сильно повре-
дила руку. Локтевой, срединный и 
мышечно-кожный нервы оказались 
перерезанными. Как уточняется в 
телеграм-канале больницы, плохое 
состояние девушки после падения 
не позволяло провести длительную 
высокотехнологичную операцию. 
Несколько недель она восстанав-
ливалась, потом обратилась в от-
деление травматологии и ортопе-
дии № 2 с центром лечения боли и 
реконструктивной микрохирургии 
«двадцатки».

– Операция осложнялась двумя 
факторами. Из-за того что прошло 
время, образовался дефект нервов, 
не позволяющий сшить их напря-
мую. Мы приняли решение делать 
вставки из других нервов. Второй 
фактор – тяжелый доступ вслед-
ствие находящейся рядом сшитой 
артерии и больших рубцов вокруг, 
– рассказал завотделением Антон 
Бехтерев.

Хирурги выполнили свою работу 
филигранно, удалось соединить 
перерезанные нервы. Пациентке 
предстоит долгая реабилитация.

Малыш помогает обзаводиться жильём
Рождение малыша может помочь в выплате ипотеки. Ростовчанка Анна 
Мищенко – участница региональной программы господдержки. В 2019 
году, подав заявление в областное Агентство жилищных программ, она 
получила право на субсидию и смогла приобрести квартиру. А появив-
шийся в этом году на свет сын помог в формировании семейного бюд-
жета: ростовчанке положена дополнительная субсидия.
– Субсидия – 69 тысяч рублей, это 50% от суммы регионального мат-
капитала. Это при рождении первого ребенка. Если же участники регио-
нальных программ по субсидированию или льготному ипотечному кредитованию «Дисконт» становятся 
родителями третьего или последующего ребенка, размер субсидии составляет 138 тысяч рублей, –  
детализировала директор Агентства жилищных программ Мария Гаврикова.
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Людмила ДЬЯЧЕНКО, office@don.media

Слово «газлайтинг» (психологическое насилие) признано  
самым популярным запросом в интернете в 2022 году,  
по данным американского толкового словаря Уэбстера  
издательства Merrian-Webster. Психологи России и СНГ  
из ассоциации «Соль» разобрали этот феномен со всех  
сторон и сказали, что нужно в каждом случае  
уточнять, что понимается под насилием.

Что искали пользователи интернета
Количество запросов со словом «газлайтинг» во 

всем мире оказалось на 1740% больше, чем в пре-
дыдущем году. Насилие волновало людей в быту 
и в международном контексте.

Буквально газлайтинг – психологические мани-
пуляции с целью внушить другому человеку, что 
он неадекватен. В широком понимании это слово 
стало использоваться в отношении некоторых стран. Его также 
упоминают, когда речь идет о фейках, распространении заведомо 
ложной информации. Газлайтинг связывают и с искусственным 
интеллектом, когда он направлен на манипуляции.

Термин взят из пьесы английского писателя Патрика Гамильто-
на Gas light («Газовый свет»). В ней муж пытается убедить жену, 
что она сходит с ума. Он тайком приглушает газовое освещение, 
а ей говорит, что ей кажется, будто в комнате стало темнее.

Какая же свадьба без драки
Психологи обычно говорят о физическом и эмоциональном 

насилии как о причинении вреда. Иногда событие проходит для 
человека бесследно, но чаще у жертвы возникает психологическая 
травма, застревание в болезненных воспоминаниях. 

– Насилие бывает случайным или намеренным, когда человек 
злоупотребляет властью, – прокомментировал на круглом столе 
«Социальные и личностные корни насилия» психолог Вячеслав 
Москвичев, сооснователь нарративного содружества «Край».

Докопаться до корня обиды

Семейный консультант 
Владимир Дашевский ска-
зал, что то, что представите-
лем одной культуры может 
быть расценено как насилие, 
в другом обществе – соци-
альная норма и даже часть 
фольклора, например, «ка-
кая же свадьба без драки?!».

Нельзя однозначно ска-
зать, проявляет ли мать 
насилие по отношению 
к своему ребенку, когда 
утром запихивает его в 
одежду, чтобы отвести в 
детсад, потому что ей нуж-
но на работу, а он сопро-
тивляется.

«Соберись, тряпка!»
Я попросила участников круглого сто-

ла высказаться по поводу популярного 
совета: «Соберись, тряпка!». Иногда он 
мобилизует, но может быть и обидным. 
Слово «тряпка» в адрес другого человека 
– частая причина ссор.

Специалист по работе с домашними 
обидчиками и обиженными Максим Ру-
санов сказал: «Я считаю, что это унижа-
ющее послание».

Чтобы не попасть во власть обиды, 
можно попробовать разобрать историю 
на детали. Предположим, жена назвала 
мужа тряпкой, а ведь когда-то он был для 
нее флагом. Наверное, мужчина допустил 
регресс, но тряпка – всего лишь кусок тка-
ни, шанс для работы над собой.

Если человек сам себе говорит: 
«Соберись, тряпка!», он рискует 
перестараться ради внешнего успе-
ха. Лучше позволить себе какое-то 
время ничего не делать, чем быть 
самому себе газлайтером.

Каждый понимает,  
как хочет

Психологи отметили также 
слишком частое употребление 
слов «насилие», «газлайтинг», 
«токсичность» даже тогда, когда 
этого и близко нет. Например, 
один человек посмотрел косо, а 
другой уже считает себя мише-
нью эмоционального насилия.

А, к примеру, измена – это 
насилие или нет? Одни семьи 
благополучно преодолевают ее, 
как шторм, и живут дальше, но 
другие распадаются.

Требования на работе – насилие 
или нет? А ведь некоторые готовы 
уже бежать жаловаться на токсич-
ного начальника.

Еще приходится слышать, что 
мы живем в условиях дикого 
капитализма и неправовой за-
щищенности. Это повод, чтобы 
считать всех людей жертвами 
газлайтинга?

В стране нужно совершен-
ствовать систему защиты жертв 
домашнего насилия и распро-
странять правильные психоло-
гические знания, резюмировали 
участники круглого стола.

   КУЛЬТУРА

Людмила ДЬЯЧЕНКО  
office@don.media, фото автора

Донские краеведы презен-
товали новые книги и под-
вели итоги 15-летней рабо-
ты организации.

Книги и есть ежегодный 
коллективный итог рабо-
ты специалистов в сфере 
истории, географии и ли-
тературы. Председатель 
Ростовского регионального 
отделения Союза краеведов 
России Лариса Штавдакер 
рассказала про 31-й выпуск 
альманаха «Донской вре-
менник».

– В нем собраны статьи 
разных авторов. Я читаю и 
проверяю все материалы, 
– прокомментировала она.

Бумажная версия послед-
ние несколько лет издается 

Книги как итоги
при помощи Фонда святителя 
Илии Попова. Конечно, можно 
было бы ограничиться элект-
ронными публикациями, но это 
не так интересно, как потрогать 
страницы руками и восхититься 
результатами. В электронном виде 
масштаб коллективного труда ви-
ден и понятен не на все 100%.

Следующий научный сбор -
ник, «Донские казаки в СССР», 
представила Анна Шадрина.  В 
нем описывается неудавшееся 
расказачивание. Кампания была 
свернута, потому что казаков 
оказалось слишком много, они за-
нимались земледелием, что было 
нужно и важно для советского 
государства. Сборник выпущен 
небольшим тиражом, только для 
библиотек и по одному экзем-
пляру для авторов.

Впечатляющую по размеру 
монографию «Казачьи курени и 
станицы» показал участникам 
встречи профессор ЮРГПУ Алек-
сандр Скорик.

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Главные научные открытия – 2022
   ДЕНЬ  

РОССИЙСКОЙ НАУКИ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

На заседании ученого 
совета ЮФУ научный 
руководитель уни-

верситета, академик РАН, 
доктор химических наук 
Владимир Минкин пред-
ложил вниманию своих 
коллег доклад о главных 
прорывных научных от-
крытиях ушедшего года. 
Корреспондент «Молота» 
внимательно выслушала 
ученого.

Научные итоги года, как 
правило, подводит научный 
журнал Science (США), хотя 
публикации в британском 
журнале Nature тоже обра-
щают на себя внимание.

Рассмотреть 
Вселенную

Главным научным до-
стижением 2022 года экс-
пертами был признан вы-
вод на орбиту в 1,5 млн км 
от Земли космического 
телескопа James Webb. 
Он построен NASA при 
содействии Европейского 
и Канадского космиче -
ских агентств. Это наи-

более сложная научная миссия, 
осуществленная в космическом 
пространстве и потребовавшая 
затрат в 10 млрд долларов. Со-
оружение телескопа на Земле 
продолжалось 20 лет. Трудности 
возникли во время его более чем 
месячного путешествия, в ходе 
которого инженеры устранили 
344 неполадки, каждая из кото-
рых могла привести в провалу 
миссии. Однако его солнечный 
экран диаметром более 20 м 
все же развернулся на заданной 
орбите. Уже получены снимки 
Нептуна: возле этой планеты, как 
выяснилось, существуют облака 
метанового льда, при этом верх-
ний слой атмосферы планеты – 
горячий.

Перенаправить астероид
Следующее достижение – бом-

бардировка астероида Дидима 
диаметром 780 м, находящегося 
на расстоянии двух астрономи-
ческих лет (3 млн км) от Земли. 
Вообще-то, недалеко от Земли 
вращается около 25 тысяч асте-
роидов, некоторые величиной с 
Лондон. Но задача состояла в том, 
чтобы проверить, достаточно ли 
мощны ракетные системы, чтобы 
в случае необходимости противо-
стоять атаке Земли астероидами. 
У Дидима есть свой спутник Ди-
морф диаметром 160 м. По нему и 
был нанесен точный удар, изме-
нивший его орбиту.

Новые бактерии
В районе Антильских островов на 

мангровых деревьях (вечнозеленые 
лиственные леса) учеными в 2022 
году открыты новые гигантские 
бактерии – около 2 см величиной, 
названные Тiomаrgarita magnifica. 
Это самая большая бактерия из ког-
да-либо найденных.

Защитить иммунитет
Следующее открытие – из области 

медицины: речь о разработке вакци-
ны против респираторно-синцити-
ального вируса гриппа, опасного для 
пожилых людей и новорожденных.

Еще одним открытием в области 
медицины завершилось многолетнее 
исследование, посвященное герпесу. 
Обнаружено, что один из его виру-
сов инициирует атаку иммунной 
системы на нейроны и ведет к мно-
жественному склерозу. Теперь уче-
ным понятно, что нужно изменить в 
лечении герпеса.

Что здесь только не росло
Ранее из грязи пещер Испании и 

Калифорнии была извлечена ДНК, 
которая позволила разобраться с 
животным миром, существовавшим 
миллионы лет назад. На этот раз 
ученые обратили внимание на грязь 
из северной части фьордов Грен-
ландии. Это позволило воссоздать 
картину животного и растительного 
мира Арктики, существовавшего в 
этих местах 2 млн лет назад – вплоть 
до мамонтов.

Проблема голода 
фактически решена

В 2022 году население Зем-
ли достигло 8 млрд человек. 
Главная проблема – продо-
вольствие. Основа питания – 
рис и злаковые. Как известно, 
это культуры однолетние, 
требующие ежегодных нема-
лых усилий и затрат на свое 
выращивание. Благодаря 
гибридизации африканского 
и азиатского риса удалось со-
здать многолетний рис.

Что может ИИ
Одним из открытий 2022 года 

признано внедрение искусственного 
интеллекта в область творчества и 
искусства. На ежегодной выставке 
Cоlоrаdо State Faier представлена 
картина Jasson Allen, названная 
«Пространственный театр оперы» 
и получившая первую премию. Она 
была создана ИИ. Крупными компа-
ниями типа Google в последнее время 
созданы программы, позволяющие 
переводить текст в зрительные обра-
зы. Работают при этом три нейросе-
ти: одна преобразует слова в цифры, 
вторая компонует полученные цифры 
в некие матрицы и таблицы, создавая 
первый образ. Все это тестируется на 
сотнях миллионов образов, которые 
выбираются из Сети, и в итоге выда-
ется полный образ в виде картинки.

А еще «на имя» ИИ получен пер-
вый патент – на новый способ про-
изводства банок для пива. Правда, в 
Британии он аннулирован, но в ЮАР 
продолжает действовать.

Наши фишки
Главными прорывами отечествен-

ной науки 2022 года названы такие: 
рентгеновские зеркала Института при-
кладной физики в Нижнем Новгороде 
и четыре новых изотопа таких эле-
ментов, как сиборгий (№ 106), хассий 
(№ 108), дармштадтий (№ 110) и мо-
сковий (№ 115), полученные в Дубне. 

– В этой сфере отечественная нау-
ка, – констатировал Владимир Мин-
кин, – по-прежнему на высоте.

   Владимир Минкин, науч-
ный руководитель уни-
верситета, академик РАН, 
доктор химических наук
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– Это не энциклопедия, а поселенческие истории, 
– уточнил он. 

Было еще много выступлений, и пока я слушала 
участников, сделала вывод, что люди, создавшие но-
вые книги, гораздо интереснее самих книг.

Самое большое впечатление произвела Сталина 
Ковынева из Зернограда. Ей 90 лет, но ее рассказ о 
книгах ничем не отличался от выступлений коллег 
гораздо моложе нее.

Со Светланой Мельниковой, библиотекарем из 
станицы Вешенской, я познакомилась возле стенда с 
книжными новинками.

– Занимаюсь пополнением фонда нашей библио-
теки, увидела здесь многое, чего нет у нас. Приеду 
– подскажу коллегам, что заказать, – прокомменти-
ровала она.

И добавила, что краеведами движет патриотизм, 
интерес к истории родного края и России, иначе они 
не проделывали бы огромную работу по поиску и 
переосмыслению фактов.

Светлана Мельникова согласилась, что исследова-
телям неведомы такие модные болезненные состоя-
ния, как нехватка энергии и выгорание, ведь они не 
подвержены власти импульсивных эмоций. На пер-
вое место в такой работе выходят фундаментальные 
базовые ценности. Человек, увлеченный историей 
и влюбленный в свой край, всегда будет энергичен.

   Профессор ЮРГПУ Александр Скорик представил 
участникам встречи впечатляющую по размеру 
монографию о казачьих куренях и станицах

   Термин «газлайтинг» обязан 
своим происхождением пьесе 
Патрика Гамильтона «Газовый 
свет» и ее экранизации 1944 
года с Ингрид Бергман. Жен-
щина, которую она играет, 
становится жертвой манипуля-
ций мужа – первого газлайтера 
в истории Ф
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   Вратари «кондоров» свою команду не выручали

Южная жара

  ГАНДБОЛ

Донские красавицы на до-
машней площадке не смог-
ли обыграть краснодар-

скую «Кубань». Дерби заверши-
лось боевой ничьей.

Неудачное начало
Еще пару сезонов назад матч 

против «Кубани» не вызывал бы 
никаких вопросов о победителе. 
Но в этом году игра «Ростов-До-
на» далека от идеальной и заранее 
отдавать победу донским краса-
вицам было нельзя. Эти опасения 
подтвердились.

«Ростов-Дон» начал матч против 
«Кубани» следующим составом: 
Полина Кузнецова, Ксения Маке-
ева, Юлия Манагарова, Екатерина 
Левша, Дарья Стаценко, Милана 
Таженова и Анастасия Лагина, 
впервые попавшая в заявку коман-
ды в этом сезоне. Вернулась после 
травмы и разыгрывающая Яросла-
ва Фролова, но игру она начала на 
скамейке запасных.

Начало встречи получилось для 
хозяек провальным. Гостьи заброси-
ли три безответных мяча, и уже на 
пятой минуте Эдуард Кокшаров был 
вынужден взять тайм-аут. Неболь-
шая встряска помогла команде – поч-
ти сразу же капитан команды Юлия 
Манагарова отыграла один мяч.

«Ростов-Дон» пытался отыграть 
отставание, но безуспешно. Рас-
стояние в три заброшенных мяча 
держалось до 13-й минуты – 3:6. 
Эдуард Кокшаров решил перело-
мить ход встречи, сделав несколь-
ко замен. Например, на площадку 
вышла Ярослава Фролова.

Изменения помогли ростовчан-
кам к 20-й минуте вплотную при-
близиться к соперницам, а затем и 
вовсе сравнять счет. К сожалению, 
к перерыву «Кубань» вновь вышла 
вперед – 12:14.

Возвращение в игру
В самом начале второго тай-

ма Юлия Манагарова и Полина 
Кузнецова быстро восстановили 
равновесие. Казалось, что «Ростов-
Дон» наконец-то набрал ход и его 
не остановить. Ярослава Фролова 
вывела команду вперед, а уже через 
пару минут преимущество донских 
красавиц составляло три гола.

Но «Кубань» довольно быстро 
оправилась от нокдауна и навязала 
соперницам борьбу. Оставшееся 
время южного дерби получилось 
жарким. Еще на 42-й минуте на 
табло горел счет 21:17, однако затем 
краснодарская команда совершила 
мощный рывок, а «Ростов-Дон» на-
стигла голевая засуха. За 10 минут 
до финальной сирены была ничья 
– 22:22.

   ФУТБОЛ

Футбольный клуб 
«Ростов» в день 
рождения Валерия 
Карпина проиграл 
«Спартаку».

2 февраля Вале-
рию Карпину ис-
полнилось 54 года. 
По воле календа-
ря в этот день он 
встречался со сво-
ей бывшей командой – 
московским «Спартаком». 
Преподнести подарок свое-
му наставнику футболисты 
«желто-синих» не сумели.

Матч первого тура зимнего Кубка Российской 
премьер-лиги сложно назвать зрелищным. Весь матч 
команды безуспешно пытались взломать оборону друг 
друга. Опаснее выглядели москвичи. Именно они созда-
ли несколько острых моментов и должны были выходить 
вперед, но оборона «Ростова» выстояла. Ростовчане в 
атаке показали себя скромнее и уступили в остроте оп-
понентам.

Основное время матча завершилось со счетом 0:0. Ге-
роем серии пенальти стал вратарь «Спартака» Александр 
Селихов, отразивший несколько ударов. «Красно-белые» 
одержали победу – 2:1.

– До 70-й минуты матча многое понравилось, можно 
сказать, что все. Не все получалось, но все понравилось: 
выход из обороны, прессинг, позиционная атака. По-
нимая нагрузку и в каком состоянии находятся футбо-
листы, мне понравилось. После 70-й минуты на поле 
вышли молодые ребята, и начались необоснованные по-
тери. Когда отбираешь мяч, но теряешь, потом его снова 
надо отбирать – это тяжело. Но все же это нормально, 
принимая во внимание, что некоторым игрокам всего-то 
по 17 лет. В общем, все понравилось, – сказал Валерий 
Карпин после матча.

Следующий матч «Ростов» проведет против «Сочи».

   ХОККЕЙ

Хоккейный клуб «Ростов»  
в Красноярске проиграл 
«Соколу».

В шутливой форме можно 
было сказать, что болель-
щиков ждало птичье дерби 
– «кондоры» пожаловали в 
гости к «соколам». К сожа-
лению, уже после первого 
периода болельщикам «Рос-
това» стало не до шуток.

Хозяева льда в первые 20 
минут забросили четыре 
безответные шайбы. Ста-
тистика была красноре-
чива: «Сокол» нанес в два 
раза больше бросков (20:10). 
Преимущество красноярцев 
было подавляющим.

Во втором периоде кош-
мар «кондоров» продолжил-
ся. «Сокол» забросил еще 
две шайбы, окончательно 
убив интригу матча. По-
следняя треть поединка 
превратилась в формаль-
ность. При счете 7:0 «Рос-

Без подарка

Птичье дерби

В оставшееся время матча обе 
команды стремились выйти впе-
ред. «Ростов-Дон» и «Кубань» не 
могли оторваться друг от друга. 
Итог – боевая ничья: 26:26.

Главный тренер «Кубани» Денис 
Сайфулин остался доволен итога-
ми игры.

– Для обеих команд матч был 
валидольным. Спасибо нашим 
болельщикам: их было хорошо 
слышно, хотя их было меньше, чем 
ростовских. Первый тайм прошел 
ровно. Вторую половину встречи 
девочки начали, пропустив четыре 
безответных мяча: мы обсудили 
с ними все действия, но они все 
сделали наоборот, из-за чего «Рос-
тов-Дон» забил нам легкие голы. 
Договорились, что от защиты надо 
бежать, это и реализовали. Особое 
внимание обращали на защиту. У 
девочек был боевой настрой, что 
дома, что сейчас. От этого и от-
талкивались сегодня, – сказал он 
после матча.

«Ростов-Дон» неудачно начал 
вторую часть чемпионата России. 
Ничья с «Кубанью» не тот резуль-

Взлетели высоко
Песчанокопская «Чайка» про-

вела два товарищеских матча 
против команд Премьер-лиги 
– грозненского «Ахмата» и воро-
нежского «Факела».

3 февраля «Чайка» играла про-
тив «Факела». Матч получился 
упорным. Большую часть встречи 
на табло горел счет 0:0, но на 88-й 
минуте Даур Квеквескири принес 
победу песчанокопцам.

– Всегда хочется показать эмо-
ции, особенно когда играешь про-
тив команды из Премьер-лиги. В 
сегодняшнем матче было очень 
много борьбы, а моментов меньше, 
чем хотелось бы, но мы сумели 
воспользоваться шансом в атаке, 
забили гол и выиграли. Это самое 
главное, – поделился он эмоциями 
после матча.

5 февраля соперником «Чайки» 
стал «Ахмат». Эта встреча полу-
чилась более результативной. Дон-
ская команда открыла счет на 32-й 
минуте, но до перерыва грозненцы 
смогли отыграться. Во второй по-
ловине встречи ситуация повтори-
лась, но на этот раз отыгрывалась 
«Чайка». Итог – 2:2.

«Анталья, где «Чайка» находится 
на тренировочном сборе, находит-
ся достаточно далеко от эпицент-
ра землетрясения, тем не менее 
6 февраля рано утром некоторые 
игроки проснулись от вибрации 
стен и шума. На планах команды 
это никак не отразилось, утром 
футболисты провели тренировку. 
Масштабы трагедии и количество 
смертей поражают. Выражаем свои 
соболезнования родным и близким 
погибших и пострадавших от зем-
летрясения», – сообщили «Моло-
ту» в пресс-службе ФК «Чайка».

Прыжок «пантер»
Женский баскетбольный клуб 

«Пересвет-ЮФУ» на домашней 
площадке обыграл новосибир-
ское «Динамо».

Стартовая четверть осталась за 
хозяйками паркета. «Пантеры» по 
ее итогам оторвались на расстоя-
ние одного точного трехочкового 
броска – 19:16. В следующем игро-
вом отрезке динамовки нанесли от-
ветный удар. На большой перерыв 
команды ушли почти при равном 
счете – 33:34.

Третья четверть стала решаю-
щей в матче. «Пантеры» выиграли 
ее с преимуществом в 14 очков. 
Даже небольшой спад в концовке 
встречи не помешал им одержать 
победу – 77:72.

Самой результативной в составе 
«пантер» стала Вероника Павлю-
ченко, набравшая 24 очка.

Шах и мат
В ростовском шахматном клубе 

на Газетном, 92, 5 февраля состо-
ялся традиционный блиц-турнир.

Соревнования проходили по 
швейцарской системе в 13 туров. В 
них принял участие 31 человек. По-
беду в турнире одержал Владимир 
Голованев, набравший 11,5 очка из 
13 возможных.

Вторым стал мастер ФИДЕ Вла-
дислав Сипетин. В его активе 11 
баллов. На одно очко от него от-
стал международный мастер Павел 
Котенко. Лучший результат среди 
юниоров показала Мария Зенчен-
кова, среди ветеранов – Сергей 
Быканов.

Победный год
Ростовский СКА провел пер-

вый товарищеский матч в 2023 
году.

Армейцы в Ессентуках встреча-
лись с местной командой. Встреча 
проходила в закрытом режиме 
– клубы наигрывают новичков в 
строгой секретности.

В первом тайме СКА забил два 
безответных гола, оставив свои во-
рота на замке. Во второй половине 
встречи счет не изменился. Ростов-
ская команда одержала победу – 2:0.

После этого объявили о пополне-
нии в тренерском штабе. В него во-
шли Илья Кононов и Игорь Ханкеев.

тову» все же удалось дваж-
ды отличиться и немного 
скрасить впечатление от 
провальной встречи. После 
игры главный тренер «Рос-
това» Григорий Пантелеев 
негодовал.

– Здесь ничего не надо 
комментировать, мы все 
видели. Команду соперника 
поздравляю с победой. А мы 
сегодня спали всю игру. За 
плей-офф будем биться до 
последнего, а там посмо-
трим. Пока шансы есть, 
будем играть, – сказал он 
после матча.

«Ростов» усложнил себе 
задачу по продолжению се-
зона. После 45 матчей «кон-
доры» с 47 очками занимают 
20-е место в турнирной таб-
лице. От зоны плей-офф рос-
товчан отделяет семь баллов.

В рег ул ярном сезоне 
нашей команде осталось 
провести пять матчей, че-
тыре из них – на домашнем 
льду. Побеждать нужно в 
каждом из них.

   В основное время  
команды голов не забили тат, на который надеялись болель-

щики. Следующий матч донские 
красавицы проведут уже 8 фев-
раля. В Звенигороде ростовчанки 
сыграют против «Звезды».

   Ярослава Фролова  
восстановилась от травмы

   Юлия Манагарова 
забросила семь 
мячей

«Ростов-Дон» (Ростов-на-Дону) –  
«Кубань» (Краснодар) – 26:26 (12:14)

«Ростов-Дон»:  Габисова, Лагина (11/37, 29%), Казьменко; Манага-
рова – 7, Сбытова, Сень – 2, Гутова, Левша – 2, Макеева – 3, Решетни-
кова, Фролова – 3, Таженова – 2, Кожокарь, Зеленкова – 3, Стаценко 
– 1, Кузнецова – 3.
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«Спартак» – «Ростов» – 0:0 (0:0, 2:1 – по пенальти)

«Ростов»:  Песьяков, Чернов (Сильянов, 46), Осипен-
ко (Шанталий, 73), Прохин (Мелехин, 46), Байрамян (Те-
рентьев, 61), Уткин (Голенков, 61), Миронов (Мельников, 
46), Глебов, Щетинин (Селява, 46), Лангович (Сухомли-
нов, 61), Комличенко (Полоз, 62).
«Спартак»:  Максименко (Селихов, 46), Джикия (Ры-
бус, 46), Маслов (Н. Чернов, 46), Классен (Дуарте, 46), 
Литвинов (Пруцев, 46), Зобнин (Пяткин, 46), Зиньковский 
(Зорин, 46), Игнатов (Бальде, 46), Хлусевич (Тавареш, 64), 
Денисов (Соболев, 46), Николсон (Мелешин, 46).
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цитата

Знали, что игра будет тяжелой. Это показала последняя встреча  
в Краснодаре. Готовились к этой игре, но защита не получилась.  
Во втором тайме перестроились и повели три мяча, но опять подве-
ла реализация. Довели все до логического завершения, но потом  
не забили свои чистые моменты. Если бы реализация была лучше, 
результат был бы другим.
Эдуард Кокшаров, главный тренер ГК «Ростов-Дон»

цитата

На занятии перед матчем  
тренер говорил нам о том,  
что мы на усталости доигры-
ваем ситуацию, но реали-
зовать ее не можем, и про-
сил обратить на это внимание 
во время игры. К сожалению, 
так и случилось. Мы проигра-
ли, потому что ничья для нас 
сродни поражению. Из-за сво-
их ошибок и нереализован-
ных стопроцентных момен-
тов… Мы сами виноваты в та-
ком результате. Спасибо бо-
лельщикам за то, что они всег-
да с нами, несмотря на непри-
ятный исход встречи.
Ярослава Фролова, разыгры-
вающая ГК «Ростов-Дон»




